

Semanario 



07

Expulsada del PRI Claudia Pavlovich

Esta semana
escriben

Pablo
Beltrán

Francisco
Arenas

Araceli
Martínez

Miguel Ángel
Vega

Bécker
García

Humberto
Angulo

Milton
Martínez

Arturo Soto
Munguía

Círculo Rojo

Surgen diferencias en alianza 'Va por México' por la eutanasia



Marko Cortés

Esto debido a que el PAN que dirige, Marko Cortés, atacó a Morena, diciendo que quieren apoyar el tema para reducir costo de salud, argumentando la falsa austeridad que pregona, solo cuando le conviene, pero que en realidad en la práctica es una falacia.

Panistas dicen que aun cuando este partido está en contra de estas prácticas por su ideología a favor de la vida, tanto el PRI como el PRD le pidieron al PAN ser más mesurado, sobre todo porque Va por México, tiene que ser incluyente.

Muy adelantadas las campañas en todos los partidos políticos

Si algo viene caracterizando al ambiente político de los últimos tiempos, es que todos los partidos activos, han adelantado y por mucho sus campañas políticas.

Y sabido es que en todos los partidos le-

Lorenia Valles
 galmente deben definir la equidad de género en eso de postular hombres o mujeres, pero en Movimiento Ciudadano en Sonora, poco les interesó el previo análisis, porque en la reunión en Hermosillo donde tomó posesión como dirigente en ese municipio el señor Rogelio Cota, el coordinador de la bancada de MC en la Cámara de Senadores, le hizo una clara invitación al aún priista Ernesto de Lucas Hopkins, para que en el 2024 se lanzara al senado por ese partido, a cuyo evento lo acompañó la también diputada priista aun, Natalia Rivera Grijalva, quienes seguramente sólo están esperando una señal de Barcelona, España, de sabe quién para afiliarse a MC o no lo dude que venderse caros también a la 4T, que al fin ahí son como las tarrayas agarran de chile, mole y manteca.

En el PAN no tienen ni mucho de donde escoger, ni mucho que alegar, porque cuentan con una persona de lujo para la

candidatura al senado en la persona de Antonio Astiazarán Gutiérrez, alcalde de Hermosillo; en tanto en el PRI todavía es un enigma y es muy difícil definir las cosas, toda vez que hay dos fenómenos que van caminando de la mano, que son el desplazamiento de los claudilleros y el reposicionamiento de los gandaristas, por lo que habría que esperar a que estos dos fenómenos se acerquen a su fin para estar en posibilidades de hablar de un posible candidato al senado, aunque se le daría naturalito al propio Gándara que ya la ganó en el 2012.

Para el caso de Morena lo que le sobra son 'corcholatas', ahí tiene usted que si son mujeres suenan Wendy Briseño y Lorenia Valles. Pero si son hombres ahí tenemos a Jacobo Mendoza Ruiz, al propio, Adolfo Salazar e incluso al cajemense Alejandro Salazar, total que las malas noticias de que lo pudo hacer su hija en Pemex, el presidente se encargó de desviar la atención de los medios informativos que para eso se pinta solo. Y como le decíamos 'El Pato' de Lucas, ya está apunado por el lado del MC, aunque todavía falta que se afilie el emecismo, que haga de cuenta que ya es un hecho.

Continúan las fracturas en el PRI Sonora

Donde de plano en lugar de avizorarse una época de cicatrización de heridas y que prevalezcan la unidad, después del accidentado proceso interno, para elegir la dirigencia estatal, es en el PRI Sonora, toda vez que este fin de semana fluyeron los ataques en las redes sociales, donde se siguen tirando hasta con la cubeta, como dicen coloquialmente.

El exdirigente estatal Ernesto de Lucas, denunció la aparición de una carta ficticia, de la que culpó al nuevo dirigente Onésimo Aguilera Burrola, como el autor material, y al mismo dirigente nacional, Alejandro Moreno Cárdenas 'Alito', como el autor intelectual.

El 'Pato' de Lucas, emitió un comunicado en el que acusa a Aguilera Burrola de intrigar y confundir a la bancada tricolor en el Congreso Local y señaló que lo único que logra es tener un PRI son priistas.

Hace poco muy poco se refería a la importancia de sumar y resulta que unas de las primeras acciones como dirigente es elaborar documentos apócrifos para lastimar a quienes tenemos décadas de trabajo partidista,

dejando su huella por todos lados, en franca evidencia de novatez, ineptitud y cobardía. La respuesta del nuevo dirigente tricolor no se hizo esperar y respondió diciendo que su forma de conducirse no es mediante descalificaciones y señaló que convocaría en breve a reunión para intercambiar impresiones y hablarse de frente.

Pero mientras son peras o son manzanas, El Pato de Lucas y su compañera de bancada Natalia Rivera Grijalva, aceptaron una invitación a una reunión masiva de Movimiento Ciudadano, encabezada por el dirigente en Hermosillo, Rogelio Cota y el representante del CEN de MC, Manuel Scott, como una cuña bastante dura para la actual dirigencia priista.

Proponen que Guardia Nacional viva en escuelas

A propuesta de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en los próximos días la Guardia Nacional, estaría viviendo en las escuelas de educación básica, sobre todo en aquellas que han sido más vandalizadas por **Andrés López Obrador** la delincuencia.



Y es que de acuerdo con el delegado de la Secretaría de Educación y Cultura, Fausto Flores Guerrero, con esta decisión se estaría cumpliendo con dos propósitos, el primero que los planteles educativos sirvan como cuarteles para los elementos de esta fuerza de seguridad creada en el país por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Y segundo, que los vándalos desistan para siempre de seguir desmantelando las escuelas, como ha venido sucediendo sobre todo desde el confinamiento de la pandemia del Coronavirus.

Lo que Fausto no dijo pero es una realidad, es que con esta medida por fin esta corporación estaría haciendo algo positivo por los mexicanos, toda vez que hasta el momento está clasificada como la que menos rendimiento ofrece en su trabajo, porque aunque vemos demasiada presencia en las calles, es evidente que solo lo hacen para persuadir a la delincuencia, pero no para atacar directamente, porque siempre llegan al último a los eventos de violencia, contrario a las corporaciones locales como las Policías Estatal y Municipal, que siempre son primeros respondientes, porque son los primeros en dar la cara e incluso no en pocas ocasiones, enfrentar a los delincuentes.

DIRECTORIO

† Jorge M. Armenta Avalos

Consejo de Administración

Elvia Reyna

Jefa de Edición

David Jaquez

Rafael Rentería

Reportero Hermosillo

Martín Alberto Mendoza

Subdirector Cajeme

Óscar Félix

Reportero Cajeme

Eduardo Mora

Jefe de Diseño

Araceli Martínez

Humberto Angulo

Francisco Arenas

Bécker García

Arturo Soto Munguía

Gustavo Zamora

Pablo Beltrán

Milton Martínez

Colaboradores

Dudas y comentarios

E-mail: ultimapalabra@hotmail.com

Tel. (644) 414 54 20

Con información de
 Agencia de Noticias UP

www.ultimapalabra.com

Niños Héroes 601 esquina con Zacatecas

Col. Centro Cd. Obregón, Sonora

Del 29 de junio al 05 de julio de 2022

Edición 590

La información y artículos en el semanario **ÚLTIMA PALABRA** no necesariamente refleja el criterio y sentir de esta casa editorial

GRUPO
Medios  **Obson**

JORGE MIGUEL ARMENTA ÁVALOS

10 Diciembre 1975 - 16 Mayo 2020



DOS AÑOS Sin Justicia

Ciudad Obregón, Sonora, México.



Habrán más recursos para la educación: Alfonso Durazo

Contaremos con el dinero suficiente para pagar inscripción de todo el alumnado de educación superior pública en Sonora, anunció el gobernador

Redacción
Última Palabra

Con el ritmo de recuperación que se tiene de las finanzas públicas estatales, el Gobierno de Sonora tendrá la posibilidad de pagar la inscripción del alumnado de educación superior pública, aseguró el gobernador Alfonso Durazo Montaño.

El mandatario estatal explicó que actualmente el fondo de becas para estudiantes sonorenses es de 508 millones de pesos, de los cuales 400 millones provienen del recorte que se hizo al presupuesto del Congreso del Estado, y se espera que este apoyo pueda aumentar para llegar más estudiantes que lo requieran el próximo año.

“He hecho el compromiso de que el programa de becas va a tener 750 millones de pesos para el próximo año, de tal manera que voy a llegar en algún momento a contar con los recursos suficientes para pagar la inscripción de todos los estudiantes de educación superior, educación pública de nivel superior en el estado de Sonora, ese es el objetivo, esa es mi meta, y voy a conseguirlo”, indicó.

El gobernador Durazo Montaño recordó que se cancelaron todos los recargos a beneficiarios del Instituto de Becas y Crédito Educativo que tuvieran algún adeudo, los cuales ascendían a los 400 millones de pesos, esto en apoyo a su eco-



nomía, por lo que ahora solo tendrán que pagar el crédito pendiente.

Añadió que ya se entregaron becas a estudiantes de la sierra sonorenses y de Hermosillo, y que próximamente se hará lo mismo en Ciudad Obregón para que más jóvenes puedan continuar con sus estudios sin que la situación económica por la que atraviesen sea un impedimento para ello.

“Se necesitan más de mil millones de pesos, pero para el 2024, si seguimos con este paso, en el programa de recuperación y fortalecimiento de las finanzas del estado, no tengo absolutamente ninguna duda que para el 2024 vamos a tener esa capacidad”, señaló.

Colaboran en beneficio de la región del Mar de Cortés

En conjunto con gobernadores, gobernadora, y autoridades que conforman la región del Mar de Cortés, el gobernador Alfonso Durazo Montaño participó en la segunda reunión de este grupo, donde se acordó continuar con la suma de esfuerzos entre las entidades para beneficio de la población.

En su participación, el mandatario sonorenses junto a sus homólogos, Rubén Rocha Moya, de Sinaloa; Marina del Pilar Ávila Olmeda, de Baja California; y Víctor Manuel Castro Cosío, de Baja California Sur; se comprometió a trabajar en un ambiente de coordinación entre autoridades de los tres niveles

“He hecho el compromiso de que el programa de becas va a tener 750 millones de pesos para el próximo año, de tal manera que voy a llegar en algún momento a contar con los recursos suficientes para pagar la inscripción de todos los estudiantes de educación superior, educación pública de nivel superior en el estado de Sonora, ese es el objetivo, esa es mi meta, y voy a conseguirlo”

**Alfonso Durazo
Montaño**
Gobernador de Sonora

Actualmente el fondo de becas para estudiantes sonorenses es de 508 millones de pesos

de gobierno para dar respuesta al tema de la delincuencia, a través de la definición de estrategias de prevención y persecución del delito dentro de estas cuatro entidades.

El gobernador Durazo Montaño añadió que la unión de Sonora junto con Baja California, Baja California Sur, Sinaloa, y Nayarit, busca atender temas comunes como desarrollo económico, turismo, salud, cultura y deporte.

Lucha comunidad LGBT de Sonora por la eliminación de los Ecosig

Se debe de legislar para detener ese tipo de torturas que dañan los derechos humanos, también los médicos y psicólogos deben entender que esas técnicas son retrogradas y no se obtienen los efectos que supuestamente se cree, señalan

Redacción

Última Palabra

Cuando alguien escucha la palabra tortura o terapias para corregir la orientación sexual usando mecanismos que causen dolor, es algo que quizás pensemos que sólo pase en las películas, pero no, la realidad es que hay personas aun en pleno 2022 que han vivido y viven dicho calvario.

Y en este mes de junio donde se conmemora el orgullo de la comunidad LGBTQIA+, vamos a exponerles un trabajo sobre las prácticas conocidas como Ecosig o también conocidas como esfuerzos para corregir la orientación sexual y las cuales ya no deberían de practicarse por nadie en el mundo.

Erika Salinas Castillo, integrante del colectivo Sociedad Activa, nos dio a conocer que el lema de este 2022 en torno a todas las actividades por el mes del orgullo es: 'En el Amor no hay Nada que curar', nos habló sobre los Ecosig y a lo cual dijo es algo que ya no debe de haber en la sociedad actual.

'Los Ecosig son los esfuerzos para corregir la orientación sexual y la identidad de género mal llamadas terapias de conversión. Son esfuerzos donde se obliga o se busca curar la homosexualidad o la transexualidad, basado de que en 1990 todavía era considerado aún una enfermedad, sin embargo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ya lo quitó de su listado de enfermedades mentales.

Sin embargo, todavía se siguen haciendo esas prácticas que ante la ONU son consideradas como torturas. En países como Canadá y Francia ya están prohibidas y en México hace tres años se presentó una iniciativa de ley para detenerlas a nivel federal, pero, sin embargo, no ha avanzado', dijo.

Detalló, que esas sesiones para intentar cambiar la identidad de género, aún existen dentro de nuestra sociedad como



Las prácticas conocidas como Ecosig son también conocidas como esfuerzos para corregir la orientación sexual y las cuales ya no deberían de practicarse por nadie en el mundo

un veneno silencioso que a muchos no les ha permitido entender que 'no hay nada que curar'.

Agregó, que a pesar de los esfuerzos que se han hecho como sociedad civil para erradicar ese asunto en el caso de México, desde Sonora y como coalición LGBTQIA+, se le hizo ya hace meses una petición a la Senadora Olga Sánchez Cordero y donde se le entregaron cerca de 20 mil firmas solicitándole que se votara esta ley en el pleno para prohibir esas torturas en México, que van desde terapias psicológicas, electroshocks y hasta violaciones correctivas con el fin de 'curar'.

'Por eso precisamente es el lema de nuestra marcha de este año que sepan tanto legisladores como líderes religiosos y sociedad en general que la homosexualidad y transexualidad y cualquier diversidad sexual no hay nada que curar. Simplemente somos seres humanos, con derechos humanos y es lo que estamos exigiendo, además, de salir y celebrar con orgullo lo que somos, que se prohíba tanto en Sonora como en México los Ecosig', afirmó.

Erika Salinas añadió, que ella precisa-

mente es una persona que le tocó vivir en carne propia ser víctima de una terapia de conversión e incluso reconoció que creó un cortometraje de ficción para denunciar ese tipo de prácticas y al exponerlo al menos la mitad de los asistentes le comentaron haber sido víctimas de esas mal llamadas terapias de conversión.

Especificó, que actualmente y a pesar de ser consideradas torturas por su trato cruel e inhumano ya que no hay ningún sustento realmente científico que diga realmente funciona como tal, son técnicas que se siguen realizando y por eso urge ponerles un alto mediante una ley que las erradique por completo porque no hay nada que curar.

'Actualmente esa es precisamente la exigencia que se prohíban porque justo es esa la situación. Cuando yo estuve bajo esas torturas yo no sabía que estaba mal porque realmente no hay ninguna ley que lo diga. Precisamente por eso es la urgencia de proteger tanto a nuestras juventudes como a las infancias que son obligadas de este tipo de torturas', argumentó.

Erika Salinas e integrante del colectivo Sociedad Activa, mencionó que necesario que, así como en México y en Sonora se debe de legislar para detener ese tipo de torturas que dañan los derechos humanos, también los médicos y psicólogos deben entender que esas técnicas son retrogradas y no se obtienen los efectos que supuestamente se cree.

'En este caso es una situación que es en contra de la voluntad de las personas la mayoría de las veces y no está considerado como una enfermedad. Por lo tanto,

Los Ecosig son los esfuerzos para corregir la orientación sexual y la identidad de género mal llamadas terapias de conversión. Son esfuerzos donde se obliga o se busca curar la homosexualidad o la transexualidad, basado de que en 1990 todavía era considerado aún una enfermedad, sin embargo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ya lo quitó de su listado de enfermedades mentales

Erika Salinas Castillo
Integrante del colectivo Sociedad Activa

todos los profesionales de la salud mental que las hacen están faltando a los códigos internacionales y en general de psicología y de la Organización Mundial de la Salud. Desgraciadamente y como tal no existe una legislación al respecto y es por eso queremos nuestra urgencia de que se legisle a nivel federal y estatal. Actualmente hay ocho estados ya prohibieron estas torturas y son Baja California, Baja California Sur, Zacatecas, Estado de México, Ciudad de México, Jalisco, Colima, Yucatán.

'Esperamos que Sonora se una a esta petición que hacemos toda la comunidad LGBT más', explicó.

Finalmente, mencionó que como sobreviviente de terapias de conversión hace más de 14 años, esa práctica no se repita de nuevo con nadie, ya que incluso hay a quienes los privan de su libertad y son recluidas en centros de rehabilitación y ahí se les practican esas mal llamadas terapias de conversión.

'Para que está practica ruin acabe, necesitamos que en el caso de Sonora haya leyes que las prohíban. Tenemos ya ciertas pláticas con el Congreso local para en su momento quien sea el diputado que nos escuche como sociedad civil, pueda presentar esa iniciativa de ley', concluyó.

Bienvenida criminal para el nuevo jefe de ministeriales

Hieleras con cuerpos desmembrados, 'levantones', asesinatos de mujeres y multihomicidios

Milton Martínez
Última Palabra

El nuevo titular de la Agencia Ministerial de Investigación Criminal (AMIC) en Sonora, Carlos Alberto Flores, fue recibido con hieleras con cuerpos desmembrados, 'levantones', asesinatos de mujeres y multihomicidios.

La primera semana en la oficina para el recién llegado funcionario proveniente de Baja California no fue nada apacible.

Lo recibió una balacera registrada al interior de una vivienda de la colonia Cajeme, en Ciudad Obregón, donde se festejaba el Día del Padre y un sujeto desconocido abrió fuego contra los asistentes, con saldo de tres lesionados; uno de ellos murió después de varios días de atención médica.

Para el lunes 20, la fiscalía dio a conocer que se haría cargo de la investigación por el abuso sexual de una niña de tres años en una estancia infantil.

Según la carpeta de investigación la ofensa se registró en mayo de 2021, pero desde el pasado lunes las agencias ministeriales se harían cargo.

'Debido a la corta edad de la niña ofendida se le han brindado terapias lúdicas y psicológicas, y se ha logrado ya su declaración, sin embargo, se trabaja para llevar a cabo la debida identificación de su agresor', puntualizó en un informe de prensa la fiscalía sonorensis.

Un día después, el martes 22, se activó el Protocolo Alba Sonora por la privación ilegal de la libertad de las primas Melissa Lizeth y Jazmín Michelin, de 27 y 26 años, respectivamente, quienes habían desaparecidas a la fuerza por Aridan Javier.

La investigación ministerial arrojó que Aridan Javier, el victimario, no solo tenía cautivas a las primas sino a una tercera: Carmen Paola, de 28 años.

El hallazgo de las desaparecidas se dio el viernes 24 de junio en una casa de la colonia Lomas del Sol, una zona que se ha convertido en amplia guarida de maleantes, ubicada en lo alto de los cerros al oriente de Nogales.

El sábado 25 con la muerte de Aridan Javier, en el área rural sureste de Nogales,



Mascareñas, donde fue abatido por agentes ministeriales que intentaron capturarlo. La noche del viernes 24 fue uno de los días más trágicos en esta historia porque se dio a conocer que Jazmín Michelin había sido asesinada y abandonada sin vida en un predio de la carretera Ímuris-Cananea.

Aún más. La noche del 23 de junio, fue localizada sin vida, Eileyn Amairani Rascón Ramos, una joven de 25 años de edad, quien había sido reportada como desaparecida en el Puerto de Guaymas desde el pasado lunes 20 de junio.

La noche del jueves 23 de junio, aproximadamente a las once de la noche fue localizada sin vida, en el canal de navegación de la Bahía de Bacochibampo, en la colonia Miramar de Guaymas, Sonora.

Allí mismo, en Guaymas, un joven fue rescatado por la acción conjunta entre marinos, ministeriales y estatales luego de ser privado de su libertad por cinco días.

El rescate conllevó a la captura de una célula criminal que operaba en el puerto y que era integrada por al menos a nueve sujetos, en posesión de armas de alto calibre y casi un millar de dosis en narcóticos.

La primera semana en la oficina para el recién llegado funcionario proveniente de Baja California no fue nada apacible

alrededor las 19:20 horas en un domicilio de las calles Gorrión y Michoacán, al sur de Ciudad Obregón.

Esa misma tarde de sábado, se registró una nueva agresión armada con el saldo mortal de tres personas muertas, en la colonia Petrolera, de Guaymas.

Y para concluir, durante la madrugada de este domingo, poco después de las 03:00 horas, hubo movilización de personal de seguridad, de las distintas órdenes de gobierno, hacia la carretera internacional, salida norte de Guaymas, al reportarse el hallazgo de una hielera con restos humanos, al parecer de 2 personas, a la altura del Puente de San Carlos.

Carlos Alberto Flores, se desempeñó como Comisionado General en la Guardia Estatal de Seguridad e Investigación en Baja California, además que fungió como Titular de la División Antidrogas de la Guardia Nacional.

Fue Director General de Información e Integración en la Oficina en la Secretaría de la Función Pública y Director de la Policía Estatal Preventiva en Baja California.

Se esperan los resultados positivos que pueda ofrecer.

En Cajeme, durante la primera semana de actividades de Carlos Alberto Flores, se contabilizaron cinco ejecuciones, para un total de 42 en lo que va del mes de junio.

El ataque de mayor impacto fue el ocurrido la tarde del sábado anterior en la colonia Aves del Castillo. La agresión se dio





Expulsan del PRI a Claudia Pavlovich

La Comisión de Justicia del partido dio a conocer la resolución de la pérdida de militancia de la exgobernadora de Sonora

**Redacción
Última Palabra**

La Comisión de Justicia Partidaria del CEN, notificó al Comité Directivo Estatal de PRI Sonora la resolución de la pérdida de militancia de las filas del Partido de la ciudadana Claudia Artemiza Pavlovich Arellano.

Luego de las constancias que obran en autos y las cuales ya fueron detalladas en el fallo del presente caso, se advierte que, las probanzas ofrecidas fueron aptas y suficientes para determinar fundada la pérdida de militancia.

Ante la resolución emitida, se ha instruido notificar a los involucrados, así como al Comité Ejecutivo Nacional, al Consejo Político Nacional, al Consejo Político de Sonora, todos del Partido Revolucionario Institucional.

De igual forma, hacer de su conocimiento a la Coordinación Nacional de Afiliación y Registro Partidario para que proceda a realizar la baja del padrón de militantes de la ciudadana Claudia Artemiza Pavlovich Arellano, para efectos legales a que haya lugar.

El procedimiento se llevó a cabo, luego de la denuncia interpuesta y que obra en el expediente CNJP - PM- SON-017/2022, misma que fue declarada fundada, lo que llevó a la resolución de la pérdida de militancia.



Ocupó varios puestos políticos bajo el respaldo del PRI:

- Regidora de Hermosillo (2000-2003)
- Diputada local en la LVIII Legislatura por el Distrito XIV de Hermosillo
- Senadora por Sonora en la LXII Legislatura (2012-2015)
- Fue la primera mujer gobernadora de Sonora (2015-2021)

Claudia Pavlovich ocupó varios puestos políticos bajo el respaldo del PRI.

Fue regidora de Hermosillo (2000-2003); diputada local en la LVIII Legislatura por el Distrito XIV de Hermosillo; Senadora por Sonora en la LXII Legislatura (2012-2015).

Fue la primera mujer gobernadora de Sonora (2015-2021).

Aceptó el puesto diplomático que le ofreció el presidente Andrés Manuel López Obrador y desde el pasado mes de enero despacha como Cónsul en Barcelona, lo cual motivó su expulsión de las

Pavlovich no es la primera en ser expulsada del PRI por aceptar un puesto en el gobierno de la llamada cuarta transformación, pues Quirino Ordaz, quien gobernó Sinaloa hasta 2021, también corrió con la misma suerte por aceptar ser embajador de México en España

La exgobernadora Claudia Artemiza Pavlovich Arellano fue expulsada de las filas del PRI.

filas del PRI.

La exgobernadora no ha fijado alguna postura al respecto, de hecho, su última publicación en Twitter fue el 11 de septiembre de 2021 en las vísperas de concluir su periodo como gobernadora de Sonora.

Pavlovich no es la primera en ser expulsada del PRI por aceptar un puesto en el gobierno de la llamada cuarta transformación, pues Quirino Ordaz, quien gobernó Sinaloa hasta 2021, también corrió con la misma suerte por aceptar ser embajador de México en España.

El 31 de marzo, la Comisión Nacional de Justicia Partidaria tomó la decisión por haber cometido actos de indisciplina grave en contra de las determinaciones del Consejo Político Nacional.



Seremos un PRI Sonora de puertas abiertas: Onésimo Aguilera Burrola

Buscan construir para volver a ser la primera fuerza política en el estado

Redacción
Última Palabra

El PRI Sonora tiene nuevo dirigente en la persona de Onésimo Aguilera Burrola y estará acompañado de la Secretaría General, Iris Sánchez Chiu.

En ese sentido, platicamos con el nuevo presidente del priismo sonorense Onésimo Aguilera y nos contó cual habrá de ser el trabajo que va a desempeñar durante el periodo 2022-2026.

¿Cuál será el trabajo a desempeñar ahora en la dirigencia del PRI y no hay temor por la impugnación que presentará la otra fórmula de Zaira Fernández y Pascual Soto?

Nosotros estamos listos para lo que sigue, pero sobre todo para trabajar con todas las ganas, entusiasmo, compromiso con nuestra dirigencia, militantes, vamos a ser muy cercanos a la gente. Y en el caso que haya una impugnación de la otra fórmula que compitió contra nosotros, con gusto le haremos frente ya que no hay nada que temer.

Vimos que el evento de la toma de protesta de su nuevo cargo no fue en la sede del CEN del PRI, ¿a qué se debió eso?

Sí estuvimos en la sede del CEN del PRI Sonora, pero también estuvimos en otras sedes alternas como casas de líderes y en un reconocido hotel de la ciudad. Esto fue por la razón de no tener mucha

gente reunida en los salones por el tema del Covid. Más que nada fue eso y no por otra cosa.

¿Hay mucho ánimo de iniciar con sus nuevas funciones?

Estamos muy contentos porque le tomamos el alma a los priistas sonorenses, somos la esperanza de muchos militantes. Ellos son los que nos respaldan y por eso en nuestro mandato nunca se nos habrá de olvidar a nuestros sectores, organizaciones, comités municipales. Traemos muy bien respaldo de todos ellos.

¿Qué opinión le merece lo declarado por el ahora expresidente del PRI, Ernesto de Lucas donde prácticamente alude una intervención de la sede nacional para apoyarlo a usted y a Iris?

La verdad es que estuvimos 9 meses esperando este gran momento, 9 meses de mucho trabajo, de diálogos, fuimos varios los aspirantes a la dirigencia y todas y todos reconocieron mi priismo, mi trabajo, se me reconoció todo eso. Igual sé que la mayor parte del priismo sonorense nos apoya y con su respaldo es que habremos de desplegar un trabajo en estos 4 años de gestión para que la marca PRI Sonora vuelva a ser la primera fuerza política en el estado.

Se que no es una tarea fácil, pero lo debemos intentar, porque durante muchos años gobernamos y eso es algo que no se nos debe de olvidar jamás.

Por otra parte, decir, que incluso el propio Ernesto de Lucas lo sabe porque estuvo presente: hace 9 meses tuvimos acuerdos frente al delegado general del

PRI y él cuando era presidente, de que se daba la plena confianza al CEN y se solicitó civilidad y no discordia.

Por eso me extraña lo que dijo, en todo caso sino estaban de acuerdo con algo lo debieron de haber hecho saber en ese momento. Pero así se dieron las cosas y por eso reitero: estoy comprometido con la militancia, todos serán iguales para nuestra dirigencia, seremos de puertas abiertas y atenderemos a todos por igual.

¿Se prevé una desbandada de priistas que a lo mejor no quedaron conformes con su elección?

Yo busco a todos los priistas de convicción y si a los demás no hay forma de detenerlos, pues adelante. Ya lo dije antes: seremos una presidencia de puertas abiertas, escucharemos y respaldaremos a todas y todos que nos busquen.

En lo particular, no daré pie a que eso suceda, pero quien lo haga será por su decisión, pero no será por otra cosa. El partido eso requiere, el ser escuchado, el aportar y ver que podemos hacer nosotros por el PRI y no el PRI por nosotros

¿Qué le aportará Iris Sánchez Chiu también a la nueva dirigencia del PRI Sonora?

Iris es una mujer muy preparada, conoce las entrañas del PRI Sonora, ha desempeñado varios cargos públicos, así como también al interior del partido. Se que haremos un muy buen equipo juntos y por eso me siento muy honrado de tenerla a ella como secretaria general.

Finalmente, preguntarle su opinión sobre priistas que expresan que

“Nosotros estamos listos para lo que sigue, pero sobre todo para trabajar con todas las ganas, entusiasmo, compromiso con nuestra dirigencia, militantes, vamos a ser muy cercanos a la gente. Y en el caso que haya una impugnación de la otra fórmula que compitió contra nosotros, con gusto le haremos frente ya que no hay nada que temer”

Onésimo Aguilera Burrola
Presidente del PRI Sonora

se debe de corregir el proceso del cual resultó su fórmula ganadora...

Lo que debemos es componer y corregir muchas cosas en atención al priismo de Sonora, en abrirle la puerta a los militantes, ser escuchados, recorrer los 72 comités municipales, es una tristeza ir y decir que nunca fueron recibidos ni mucho menos en la sede del PRI Sonora.

Por eso reitero, seremos muy cercanos con la gente, estar en su territorio, hay que ir a las colonias, a las comunidades, a las delegaciones, hay mucho que componer, ahí sí y hay toda la voluntad para hacerlo.

Realizan Caravana Cultural 'Unidos contra las adicciones'

Como parte del evento se colocaron diversos stands informativos, donde se difundieron entre las familias de Cajeme temas como la promoción de salud mental, prevención de adicciones, dinámicas, entre otro



En el evento desfilaron más de 40 contingentes de dependencias como la SSPM, CRREAD, CAPA Norte y Sur, Jurisdicción Sanitaria Número 4, Dirección de Comunicación Social, UNAIDES, Secretaría de Bienestar y Salud Municipal

Redacción

Última Palabra

En el marco del Día Internacional de la Lucha Contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas, el Gobierno Municipal a través de Salud Municipal y diversas dependencias del Ayuntamiento, llevaron a cabo la primera Caravana Cultural Unidos Contra las Adicciones.

Deni Gastélum Barrera, jefa de Despacho del Ayuntamiento, en representación del munícipe Javier Lamarque Cano, efectuó el banderazo de salida frente al edificio de Palacio Municipal, donde desfilaron más de 40 contingentes de dependencias como la SSPM, CRREAD, CAPA Norte y Sur, Jurisdicción Sanitaria Número 4, Dirección de Comunicación Social, UNAIDES, Secretaría de Bienestar y Salud Municipal, entre otros.

'Este evento forma parte de los trabajos que se llevan a cabo por parte de los integrantes del Consejo Municipal Contra las Adicciones (COMCA) y tiene como primordial objetivo disminuir el uso de sus-

tancias tóxicas que afectan la salud mental y laceran el entretejido social', explicó.

La caravana dio inicio por la calle 5 de Febrero, hasta llegar a la avenida Guerrero, para después virar rumbo al poniente y culminar en el Discóbolo de la Laguna del Náinari.

Como parte del evento se colocaron diversos stands informativos en mencionado sector turístico, donde se realizó una ferial cultural contra las adicciones difundiendo entre las familias de Cajeme temas como la promoción de salud men-

tal, prevención de adicciones, dinámicas, acciones culturales, cuenta cuentos para las y los niños del municipio.

Claudia Cota Arellano, Directora de Salud Municipal recordó que este tipo de eventos tienen como compromiso promover la salud, el bienestar y la felicidad para las y los cajemenses.

En el evento estuvieron presentes Noé Alejandro Ibarra, Director de la Secretaría de Bienestar; Claudio Cruz Hernández, Jefe de la Policía Preventiva y Tránsito Municipal en Cajeme; Issac Orlando Pe-

'Este evento forma parte de los trabajos que se llevan a cabo por parte de los integrantes del Consejo Municipal Contra las Adicciones (COMCA) y tiene como primordial objetivo disminuir el uso de sustancias tóxicas que afectan la salud mental y laceran el entretejido social', explicó

Deni Gastélum Barrera

Jefa de Despacho del Ayuntamiento de Cajeme

reo, Coordinador de CAPA Norte: Karina Luna, Coordinadora de CAPA Sur y Mariana Herrera, Directora de DIF Cajeme.



Luchan migrantes por su protección por razones humanitarias

Que un migrante acceda en México a una regularización por razones humanitarias es muy complicado debido al rezago de las solicitudes por parte de las autoridades, la falta de actualización de la Ley de Migración y de capacitación del personal

Que un migrante acceda en México a una regularización por razones humanitarias es muy complicado debido al rezago de las solicitudes.

Carlo, un migrante hondureño, fue secuestrado por un grupo de personas en San Luis Potosí en julio de 2020. Lo golpearon durante 10 días y lo despojaron de todas sus pertenencias.

Después de sobrevivir denunció lo sucedido ante la Fiscalía del estado, la cual sólo inició una averiguación por robo y lesiones, delitos no graves.

A partir de esto, el abogado Roberto Gómez Maravilla del Instituto Federal de Defensoría Pública inició el trámite para regularizar a Carlo por razones humanitarias, pero en marzo de 2021, el Instituto Nacional de Migración (INM) le negó la regularización debido a que no acreditó ser víctima de un delito grave.

Al respecto, su defensor argumenta que la Ley de Migración es discrimina-



toria por solicitarle a la persona con situación irregular migratoria, que sean víctimas de delito grave para poder regularizarlos, por lo que al igual que Carlo, muchos migrantes se enfrentan a la misma situación.

Ante la negativa del INM, Gómez Maravilla interpuso un medio de defensa ante el Juzgado Tercero de Distrito en San Luis Potosí por vulnerar los derechos de igualdad y no discriminación, acceso a la justicia efectiva contemplados en la Constitución y en la Convención Americana sobre Derechos Humanos.

El 1 de octubre de 2021, el Juzgado otorgó la protección de la justicia federal a Carlo y declaró la inconstitucionalidad de los artículos 133, fracción III de la Ley de Migración; 144 fracción III del Reglamento de la Ley de Migración y 50 numeral 4, inciso a).

El argumento del juzgador fue que estos artículos son discriminatorios por solicitarle a la persona con situación migratoria irregular, haber sido víctima de algún delito.

‘Que el extranjero sea identificado por el Instituto o por autoridad competente,

Defensatel: Orientación, asesoría jurídica y defensa penal gratuitas las 24 horas, los 365 días del año en el número 800 2242426

El artículo 133 de la Ley de Migración establece como uno de los requisitos para la regularización haber sido víctima o testigo de algún delito grave cometido en territorio nacional

como víctima o testigo de algún delito grave cometido en territorio nacional’, especifica el artículo 133 como uno de los motivos para regularizar la situación migratoria del extranjero.

Pasó más de un año para que Carlo pudiera regularizarse por razones humanitarias, pero gracias al IFDP, ya se encuentra legalmente en el país, pero, sobre todo, su vida ya no corre peligro.

Rezago en solicitudes de asilo por razones humanitarias alarmante

De acuerdo con el último informe de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) de enero del 2013 a mayo del 2021, 350 mil 357 personas solicitaron asilo en México, pero solamente las auto-





«Es un camino largo, pero dicen que con la primera piedra se puede, así que esperamos ir construyendo este camino en pro de estas personas vulnerables»

**Roberto Gómez
Maravilla**

Asesor jurídico especializado
en personas en movilidad y
protección internacional

a unos 250 km de la frontera entre EE.UU. y México.

Varios equipos de emergencia llegaron al lugar después de recibir una llamada a las 17:51 hora local (22:51 GMT).

‘Un trabajador de uno de los edificios aquí atrás escuchó un grito de ayuda. Salió a investigar, encontró un remolque con las puertas entreabiertas, las abrió para mirar y encontró varias personas fallecidas adentro’, narró durante una rueda de prensa el jefe de la Policía de San Antonio, William McManus.

En una visita a Washington DC, el presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, dijo que la pobreza, el cambio climático y la inseguridad son los principales motivos por los que los migrantes viajan hacia EE.UU.

‘[Necesitamos] una migración segura, ordenada y regularizada’, señaló.

‘Una tremenda desgracia’

El presidente de México calificó como ‘una tremenda desgracia’ la muerte de los migrantes, de los que más de 20 eran mexicanos.

Andrés Manuel López Obrador dijo que este tipo de tragedias tienen que ver ‘con la situación de pobreza, de desesperación de hermanos centroamericanos y mexicanos’, pero reconoció que suceden ‘porque también hay tráfico de personas y falta de controles, en este caso, en la frontera de México con EU y al interior de EU’.

México es una ruta frecuente para miles de migrantes que viajan desde otros países –especialmente centroamericanos– para intentar llegar a EE.UU. en un trayecto plagado de riesgos.

El año pasado, 55 migrantes murieron en el accidente de un camión que transportaba hacinadas a más de 160 personas en el sur de México.

López Obrador, que expresó sus condolencias a los familiares de las víctimas e informó que ya se está apoyando a las autoridades estadounidenses para la repatriación de los cuerpos, anunció que la migración y sus causas será uno de los temas centrales de la reunión que mantendrá en Washington con el presidente estadounidense, Joe Biden, el próximo 12 de julio.



ridades han resuelto 121 mil 344 casos, es decir, hay un rezago del 65.36 por ciento.

De los casos resueltos por las autoridades mexicanas, 79 mil 278 fueron reconocidos como positivos, a 8 mil 559 se les otorgó protección complementaria y a 33 mil 507 personas migrantes se les negó la solicitud, al igual que a Carlo.

De acuerdo con el Grupo de Trabajo sobre Política Migratoria, si bien ha habido avances en los marcos normativos y políticas públicas del país a favor de los migrantes, aún continúa la implementación de una política de Estado caracterizada por el control de los flujos migratorios sin perspectiva de derechos humanos.

‘Las consecuencias de esta política enfocada en la seguridad nacional y no en la seguridad humana se puede observar en que las rutas migratorias cada vez son más peligrosas, el incremento de los delitos de secuestro y extorsión en contra de personas migrantes, y la elevación de los costos que deben de pagar los traficantes de personas’, señaló el grupo de trabajo en su Agenda Política.

Ley desactualizada

De acuerdo con el asesor jurídico especializado en personas en movilidad y protección internacional, Roberto Gómez Maravilla, los casos como el de Carlo son muy recurrentes en el país.

Esto se debe a que la Ley de Migración no se ha actualizado por lo que tiene fallas de origen.

‘Ellos se basan en que deben de aplicar la norma jurídica tal y como está, ese es el primer reto que tenemos: la norma jurídica no se adecúa a las nuevas circunstancias. Es una falta de capacitación y adecuación de la norma jurídica.’

‘En el caso de Carlo, el artículo 133 de la Ley de Migración que establece delitos

graves para que se les otorgue la calidad de protección, está mal porque el Código Nacional de Procedimientos Penales ya no acepta esta figura, desde ahí estamos mal’, explica.

El otro de los obstáculos para que miles de migrantes puedan acceder a la protección del Estado mexicano, comenta el defensor, es la falta de capacitación.

‘Hay una falta de capacitación de ellos porque en vez de ponerlos (a los migrantes) en el Instituto Nacional de Migración cuando son detenidos en las agencias del Ministerio Público, deberían de ponerlos en un albergue, para que de ahí la Comisión Ejecutiva De Atención A Víctimas (CEAV) pueda reconocer esta calidad de víctimas y cómo ello puedan acceder a esta visa por razones humanitarias.’

‘En conclusión, lo que vemos es que hay un rezago, desde la norma hasta los operadores jurídicos’, agrega.

Con la victoria de Carlo, el asesor jurídico espera haber colaborado en construir un camino en pro de la población migrante en México.

‘Se deben de replicar estas inconstitu-

cionalidades, si bien se logran solo con las personas que se quejan, se puede conseguir un criterio que llegue a la Suprema Corte. De ahí se comenzarán a generar tesis para que después los juzgadores las puedan aplicar en estos casos.’

Hallan a migrantes muertos en un camión abandonado

Al menos 50 personas fueron halladas este lunes sin vida dentro de un camión cerca de San Antonio, Texas, en el suroeste de Estados Unidos.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, informó este martes de que ‘al menos 22 mexicanos están entre los 50 migrantes muertos’.

‘Hasta ahora son 50 los fallecidos, 22 de México, 7 de Guatemala, 2 de Honduras y 19 todavía sin información sobre su nacionalidad’, confirmó el mandatario durante su rueda de prensa matutina desde el Palacio Nacional.

Un portavoz del Departamento de Seguridad Nacional de EE.UU. informó que hay tres detenidos ‘que se cree que forman parte de la conspiración de contra-

Somos un estorbo para el crimen: Sacerdotes

Cincuenta padres católicos han sido asesinados en los últimos tres sexenios, siete de ellos en lo que va del periodo de López Obrador

El asesinato de los jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora, perpetrado en un remoto templo de la sierra Tarahumara, el pasado 20 de junio, es sólo el caso más reciente de la ya larga cadena de 'clericidios' cometidos por el crimen organizado contra sacerdotes de la Iglesia Católica, los cuales comenzaron a incrementarse a partir del sexenio de Felipe Calderón y hoy continúan imparables en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

El religioso paulino Omar Sotelo Aguilar, director del Centro Católico Multimedia (CCM), la institución eclesial que lleva el minucioso registro de todos estos homicidios, asegura tajante:

'Sí, no hay duda. Estamos ante un caso más de clericidio, puesto que los asesinos se fueron directamente contra nuestros dos hermanos jesuitas para exterminarlos. Sabían muy bien que eran sacerdotes. Y para colmo, todavía sacaron sus cuerpos del templo para intentar desaparecerlos, como advirtiendo: 'Si somos capaces de matar a un sacerdote, podemos matar a cualquiera'... De ese tamaño es la prepotencia y el poder del narcotráfico en México.'

—¿No han disminuido los ataques contra el clero en este sexenio?

—¡Para nada! la violencia continúa igual, sigue habiendo amenazas de muerte, extorsiones, secuestros, torturas y asesinatos de sacerdotes en distintos puntos del país. Aparte, continúa la profanación de templos y el robo de arte sacro. En estos momentos los medios enfocan sus reflectores en los asesinatos de la Tarahumara, pero en la Iglesia llevamos años padeciendo este tipo de ataques al ayudar a las comunidades afectadas por la violencia.

En lo que lleva el gobierno de la llamada Cuarta Transformación, dice Sotelo, ya van siete sacerdotes asesinados —de 2019 a este 2022— en las diócesis de Matamoros, Celaya, el Nayar, Cuernavaca, Tijuana y ahora en la diócesis chihuahuense de La Tarahumara, donde la Compañía de Jesús viene realizando su labor pastoral desde



'¿Dios me va a perdonar, padre?', preguntó 'El Chueco' al sacerdote que atestiguó los asesinatos que éste acababa de cometer: el del guía de turistas Pedro Palma y el de los jesuitas Joaquín Mora Salazar y Javier Campos Morales, quienes durante décadas cumplieron su compromiso pastoral y social con los pobres de Cerocahui

hace varios años.

'El ejercicio sacerdotal resulta incómodo para el crimen organizado y para algunos gobernantes, pues no solamente anunciamos el evangelio, sino también denunciamos las injusticias y el trasiego de drogas. Somos un estorbo. Esa es la razón por la que durante este gobierno ya asesinaron a siete sacerdotes, en los que se incluyen nuestros dos compañeros de la Tarahumara', agrega el entrevistado.

—¿Cuántos de estos crímenes ya se han resuelto y sus culpables están en prisión?

—¡Ninguno! Obviamente que los crímenes de los dos jesuitas, por ser muy recientes, apenas comienzan a investigarse. Pero de los anteriores cinco sacerdotes asesinados en este sexenio ningún caso se ha resuelto. No sabemos de ningún detenido ni de avance en ninguna de las carpetas de investigación. Hasta el momento, todos estos homicidios han quedado en la más completa impunidad.

'Y si esto ocurre con los casos del gobierno actual, ya se imaginará cómo están las investigaciones sobre los sacerdotes asesinados en los sexenios anteriores, que llevan más años de haber ocurrido. Sus casos están empolvados en los archivos. Los asesinos siguen libres, como hasta el momento continúa libre El Chueco, señalado como el presunto asesino de los jesuitas y quien ya tenía cuentas pendientes con la justicia desde 2018. Resulta increíble tanta impunidad.'

Entre la 'sensación de orfandad' y reclamos al gobierno

En la tarde del lunes 20 Noriel Portillo Gill, 'El Chueco', entró al templo de Cerocahui con un hombre muy golpeado. Era Pedro Eliodoro Palma Gutiérrez, conocido en la región como un guía de turismo

con más de 40 años de servicio. Los sacerdotes jesuitas que estaban en el templo se acercaron para abogar por él y trataron de disuadir al agresor de que no le disparara.

El padre Joaquín Mora Salazar intentó darle los santos óleos, pero fue en vano. 'El Chueco' le disparó a Pedro Palma y al cura. El jesuita le suplicaba que pensara bien lo que estaba haciendo. Intervino Javier Campos Morales, conocido como el padre Gallo, y Portillo también disparó contra él, asesinando a los tres.

Los crímenes han conmocionado a la comunidad católica y jesuita en el mundo.

'El otro padre que estaba viendo se quedó helado. En algún momento ('El Chueco') cae en la cuenta, se arrepiente y pide perdón al padre y le dice que quiere confesarse. Luego hay unos minutos largos en que el asesino le está hablando al sacerdote', relata en entrevista desde Creel el padre provincial de la Compañía de Jesús, Luis Gerardo Mora Madrid.

El vicario de la Diócesis de la Tarahumara, Héctor Fernando Martínez Espinosa, cuenta también en entrevista que 'El Chueco' le preguntó al cura que sobrevivió: '¿Dios me va a perdonar, padre?'. El sacerdote le respondió que sí. 'El Chueco'

En los habitantes de esta comunidad queda ahora 'una sensación de orfandad', comenta Luis Gerardo Mora, provincial de la Compañía de Jesús en la región. Y afirma que los jesuitas tienen claro qué quieren del gobierno: 'que detenga la violencia y voltee hacia la pobreza y la injusticia que hay en la Tarahumara. Porque si no, en un mes va a seguir todo igual'

El ejercicio sacerdotal resulta incómodo para el crimen organizado y para algunos gobernantes, pues no sólo anunciamos el evangelio, también denunciamos las injusticias y el trasiego de drogas. Somos un estorbo

Omar Sotelo Aguilar
Director del Centro Católico
Multimedial

le avisó que se llevaría los cuerpos, pero el jesuita le insistió que no. '¿Usted me perdona, padre?', reiteró el agresor y el religioso le respondió que sí, pero que no se llevara los cuerpos. 'El Chueco' no le hizo caso.

El jueves 23, tres días después de los asesinatos, cuando llegó a Cerocahui el provincial de los jesuitas de esa parroquia, encontró a éstos encerrados. Los pobladores respetaron su silencio y su encierro. Pero recibían llamadas de manera incesante de todos lados y decidieron desconectar el teléfono fijo. La gente del pueblo también estaba 'guardada', en espera de sus sacerdotes.

Ese jueves 'que vieron que salieron los padres conmigo, me tocó ver a personas que empezaron a acercarse. Y era un pesar, llorando y abrazando a los padres (...) El cariño y preocupación por ellos fue un momento conmovedor. No podemos dejar sola a la gente', advierte el provincial Mora Madrid.

Al visitar a las hermanas de las dos congregaciones que laboran en Cerocahui las encontró juntas a todas. 'Han dado toda la solidaridad a la gente. El obispo de la Tarahumara también estaba ahí, más en un tono de animar y ellas muy comprometidas. Porque los jesuitas ahora están



siendo el foco de aquí, pero ellas están firmes en la Tarahumara. La valentía de las mujeres que dijeron que ahí se quedan y ellas también estaban amenazadas por 'El Chueco'.

'Ese era nuestro temor; si andaba tan mal el hombre, podría desquitarse con ellas también', refiere Mora Madrid.

El provincial de los jesuitas acudió a Cerocahui para conocer la versión directa de los sacerdotes que fueron testigos de los tres asesinatos. Además del sacerdote que es parte de aquella parroquia, se encontraba el visitador general de la Compañía de Jesús, quien había viajado desde Roma.

'El visitador había llegado ese mismo día con el padre Gallo y pasó lo que pasó. Por eso era imposible de parar esto ante el mundo, cuando había toda esta situación y había otro sacerdote también y pudo pasarles también a ellos', añade el vicario de la diócesis, Martínez Espinosa.

Mora Madrid detalló que aún falta por reconstruir una parte del crimen: 'Una puerta parece forzada. Uno de los padres fue sacado de los cabellos de la sacristía y (el agresor) lo llevó al altar; es lo que reconoce uno de los testigos', comenta el provincial.

Relata: 'Lo que entendemos es que, al darle la absolución, el otro se pone pesado y el padre se va a la sacristía queriendo huir y ('El Chueco') va por él, lo jala de los cabellos hacia el altar. El padre muere asesinado y entonces a los dos sacerdotes los lleva al altar'.

Cree que tal vez 'El Chueco' no quiso matar al guía de turistas en un lugar público y por eso lo llevó al templo.

Cerocahui es una misión jesuita ubicada en el municipio de Urique, en la Sierra Tarahumara. Y también fue uno de los principales centros ceremoniales para el pueblo rarámuri. Es una de las principales estaciones del recorrido del tren turístico El Chepe, por sus paisajes

imponentes.

Pero desde hace más de 10 años bajó el turismo en la zona y las imágenes de hombres con armas largas que pasean por el pueblo se volvieron comunes.

Los rituales indígenas son menos frecuentes porque la intimidación y amenazas de 'El Chueco', un delincuente que impunemente sembró el terror durante al menos una década, también los alcanzaron.

Queman casas a quienes no pagan piso: Obispo

En la ciudad de Fresnillo hay colonias que comienzan a quedarse sin habitantes debido a las extorsiones y amenazas, denunció el obispo católico Sigifredo Noriega Barceló.

'En Fresnillo, el comentario de las parroquias en las que he estado es ese, la gente, sobre todo en ciertas colonias se está desplazando forzosamente, ¿por qué? si no pueden pagar el cobro de piso les queman la casa. No hay autoridad que pueda poner orden', declaró.

Monseñor Noriega dijo que las fami-

A los homicidios se agregan los secuestros, torturas, amenazas de muerte y extorsiones que han sufrido religiosos, así como la profanación de templos y el robo de arte

lias están abandonando sus hogares porque 'viven secuestrados en sus casas' por la violencia y se están desplazando forzosamente a otros lugares del país, donde se sienten más seguros.

El obispo de Zacatecas vivió en carne propia el ser detenido, el jueves 23, en un retén montado por un grupo delictivo cuando viajaba a bordo de un vehículo en la carretera a Tenzompa, municipio de Huejuquilla el Alto, Jalisco.

'Me habían platicado sacerdotes que, para ir a comunidades, tenían que pasar por retenes ilegales, a mi es la primera vez que me toca en vivo', dijo el prelado, al informar que no sufrió ningún daño.

Y agregó: 'Me sentí impotente y me sentí triste, no por mí, por lo que está pasando en México (...) Hay mucha gente que está padeciendo eso mismo y no solo en el norte de Jalisco, sino en el sur de Zacatecas, en el este y oeste de Zacatecas, en el norte, se ha vuelto una realidad cotidiana que personas civiles, se hagan pasar por policías o por militares'.

El obispo hizo un llamado a las autoridades del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador a que cambie la estrategia de seguridad, al considerar que es 'un fracaso' su plan de 'abrazos, no balazos' debido a que la violencia ha aumentado y provocado un mayor sufrimiento a la gente.

'Es necesario un cambio de estrategia porque esto se nos está yendo de las manos y no sabemos cómo va a terminar. No puede haber transformación cuando no se conoce lo que se va a transformar, la corrupción es cuestión también de muchas omisiones'.



Se dispara el consumo de metanfetamina en México

Mariana Alegret Cendejas, titular del área de coordinación de la UNODC en México, señaló que la legalización del cannabis ha tenido un impacto negativo en la salud porque su consumo aumentó durante la pandemia de covid-19

Entre 2013 y 2020, en nuestro país, el consumo de drogas sintéticas se elevó en 218%, de acuerdo al Informe Mundial sobre las Drogas 2022 de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC).

México reporta en el informe mundial sobre las drogas un aumento del 218% en el número de personas en servicios de tratamiento por uso de estimulantes de tipo anfetamínico entre 2013 y 2020, explicó Sofía Díaz Menció, coordinadora de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el delito (UNODC) en México.

Durante la presentación virtual de la investigación, añadió que otra 'clara tendencia' que destacó en el informe, es un cambio en los principales precursores utilizados en las síntesis de metanfetaminas.

Se empieza dejar atrás la efedrina y la pseudoefedrina para empezar a popularizar el conocido como P2P (fenil-2- propanona) y estos cambios son una respuesta muy rápida de los grupos criminales ante el mayor control de precursores por parte de los gobiernos nacionales. Las cantidades más grandes de P2P incautadas a nivel global fueron incautadas por México, sostuvo.

Díaz Menció añadió que México es el único país en todo el continente americano en donde los estimulantes de tipo anfetamínico se han convertido en la principal droga causante de tratamiento, lo cual, dijo 'es un reflejo de las preferencias de los consumidores, como de las dinámicas de producción en países que tienen altos índices de producción'.

Aumenta consumo de mariguana

Por su parte, Mariana Alegret Cendejas, titular del área de coordinación de la UNODC en México, señaló que en nues-



tro país la siembra de amapola se redujo -por primera vez- en 23 %, comparado con el periodo anterior.

Sin embargo, el rendimiento de estos cultivos aumentó considerablemente. En el último periodo analizado se obtuvieron 20 kilogramos por hectárea contra solo 16, en la temporada 2017-2018, este aumento es particularmente notorio en los cultivos de Guerrero y Oaxaca, explicó.

De acuerdo al informe, la legalización del cannabis ha tenido un impacto negativo en la salud porque su consumo aumentó durante la pandemia de covid-19, donde las mujeres también aumentaron el uso de esta droga, señaló Alegret Cendejas.

Derivado del aumento tanto en el uso común, en la concentración de THC de los productos consumidos que en algunos mercados alcanza hasta 60

%, agregó.

Por otra parte, señaló que este año se midió el impacto de las drogas en el medio ambiente.

'Un kilogramo de cocaína tiene una huella de carbono 30 veces mayor que un kilogramo de granos de cacao. Los residuos generados durante el proceso

México es el único país en todo el continente americano en donde los estimulantes de tipo anfetamínico se han convertido en la principal droga causante de tratamiento

En nuestro país la siembra de amapola se redujo -por primera vez- en 23 %, comparado con el periodo anterior

La legalización del cannabis ha tenido un impacto negativo en la salud porque su consumo aumentó durante la pandemia de covid-19, donde las mujeres también aumentaron el uso de esta droga

de síntesis de drogas como anfetaminas y metanfetaminas son hasta 30 veces el volumen del producto final y a estas cifras hay que sumar los plantíos ilícitos, indicó.



218%

Se elevó el consumo de drogas sintéticas



Quema de gavilla, una historia de impunidad

Esta nociva práctica no ha logrado erradicarse pese al incremento de las sanciones y el riesgo de salud que arrastra

Fabiola Navarro
Última Palabra

A un cuando las sanciones económicas por quema de gavilla se han incrementado a lo largo de los años, ante el reclamo de voces ciudadanas y distintos sectores de la sociedad, tanto por el daño a la salud como por el impacto negativo en el medio ambiente, esta práctica nociva no se ha erradicado por parte de los agricultores.

Cada temporada de trilla, el cielo del Valle del Yaqui, se pinta de negro y el aire huele a humo, causando graves afectaciones a la salud.

‘Según un estudio que hicimos, los ingresos a las áreas de urgencias se incrementan hasta en un 60 por ciento, sobre todo en niños por enfermedades de las vías respiratorias y también en adultos’, comentó el doctor en Biología, Martín Villa Ibarra.

‘Además, existe una grave repercusión al medio ambiente, degrada la calidad del aire por la presencia de partículas y ceniza’, manifestó el también jefe de la División de Ingeniería Ambiental del Instituto Tecnológico Superior de Cajeme (Itesca).

Aumentó de 20 a 60 Unidades de Medidas de Actualización, las multas por hectárea y se pretende aumentarla hasta cien UMA, la próxima temporada, lo que equivale a 9 mil 622 pesos

Señaló que como universidad tienen una propuesta para que el Ayuntamiento de Cajeme en sus reglamentos, considere la quema de gavilla no como una incineración de residuos, sino de contaminantes tóxicos a la tierra.

Sin embargo, también se requiere reformar la Norma Oficial Mexicana 015 de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sagarpa), ya que permite el uso de fuego en actividades agroforestales porque ayuda a la renovación del bosque; no obstante, no debiera tener relación con las quemaduras agrícolas.

‘Si fuese así, lo vería ya la Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Profepa) y ya no es tan sencillo quitarse esas multas’, apuntó.

Van por aumento en las sanciones

Durante esta administración municipal, la Subdirección de Gestión Ambiental y Ecología, aumentó de 20 a 60

Unidades de Medidas de Actualización, las multas por hectárea y se pretende aumentarla hasta cien UMA, la próxima temporada, lo que equivale a 9 mil, 622 pesos.

Durante este periodo de trilla, se detectaron 130 hectáreas que fueron quemadas sin que sus dueños pudieran comprobar que fue accidental, por lo que fueron sancionados; en total, fueron 700 mil pesos en multas por este concepto.

‘La inspección todavía no acaba lo que es el mes de junio se sigue presentando quemaduras de gavilla, todavía vamos a seguir despertando durante el mes de julio, tratando de aprender esa problemática que, desde el punto de vista ambiental de salud, causa un problema a los ciudadanos’, indicó Juan Carlos Gil Núñez, subdirector de Ecología.

Destacó que inspectores de la dependencia, realizan de uno a tres recorridos por semana, con el fin de tratar de detectar los predios que fueron quemados pero que no se denunciaron por parte de la ciudadanía.

Resaltó que una vez que los inspectores realizan las multas, se hace el papeleo a Tesorería Municipal para que se esta dependencia la que se lleve a cabo las medidas recaudatorias.

Hay opciones para reutilizar la gavilla

El ambientalista y presidente de Ecojóvenes en Acción por Sonora, Érico Ló-

‘Cada temporada de trilla, el cielo del Valle del Yaqui, se pinta de negro y el aire huele a humo, causando graves afectaciones a la salud. Según un estudio que hicimos, los ingresos a las áreas de urgencias se incrementan hasta en un 60 por ciento, sobre todo en niños por enfermedades de las vías respiratorias y también en adultos’

Martín Villa Ibarra
Doctor en Biología

pez Herrera, destacó que existen una serie de opciones para reutilizar la gavilla y no quemarla.

Una de ellas es dársela de alimento al ganado y otra más es utilizarla como material para la construcción de casas ecológicas.

Lejos de esto, los agricultores siguen incurriendo en esta práctica nociva que daña la salud y contribuye enormemente al calentamiento global con el aumento de las temperaturas, concluyó.

Columna de
**Pablo
Beltrán**

Artículo 360°

¿De qué se ríe la Pavlovich?

Yvaya que lo que se veía venir, por fin llegó durante la semana: la exgobernadora Claudia Pavlovich Arellano fue expulsada del Partido Revolucionario Institucional, a través de la declaratoria de pérdida de militancia.

Hablar de Pavlovich dentro de la esfera de la política, no es platicar de cualquier persona. La exmandataria, nativa de Magdalena, prácticamente desde su concepción hasta su adultez, ha tenido a su favor las mieles del poder, pues es hija de la extinta Alicia Arellano Tapia, ex senadora de XLVII legislatura (una de las dos primeras mujeres en llegar a un escaño en la Cámara Alta en 1964); ex alcaldesa por Magdalena (1973-1976) y Hermosillo (1979-1982). Envasada de origen, pues.

Después de estudiar su carrera de derecho en la Universidad de Sonora, de 1988 a 1993 –en cuya época trabajaba en SEDESOL por su relación familiar con los Colosio-, transitó *in crescendo* por posiciones hasta llegar al más alto nivel: asesora jurídica en ayuntamiento de Hermosillo, regidora en el cabildo capitalino, dirigente partidista, diputada local, senadora de la república y gobernadora de Sonora del 2015 al 2021.

Y sí, en 2014, la Pavlovich empezó desde el senado a construir su proyecto a la gubernatura, de la mano de Manlio Fabio Beltrones, estando por supuesto a contracorriente en la precandidatura, al tener como competencia a Ernesto “El Borrego” Gándara, un hueso duro de roer, a quien le habían negado el derecho a la candidatura priista en 2009 e iba por la revancha.

Teniendo todo en contra dentro de la aritmética electoral, a principios de 2015, se declara a Claudia como la ganadora de la interna priista, dejando en el camino al contrincante, a quien por segunda ocasión se le iba de las manos la candidatura. Ante tal unción, el candidato de enfrente, el panista Javier Gándara Magaña –primo del otro Gándara-, hombre de prestigio y empresario exitoso, solo se frotaba las manos, ante la aparente rival más débil.

Pues bien, desde su precandidatura la exsenadora, optó por el discurso anticorrupción, sumándose a la estrategia partidaria de hacer fuertes señalamientos contra el entonces gobernador Padrés en el cierre de su administración. Así, una vez afianzada como candidata, intensificó sus críticas en afán proselitista y prome-



tió la creación de la Fiscalía anticorrupción. Pero además, en un contrasentido –siendo capitalina por adopción-, “apoyó” a los priistas del sur, en el discurso del tema del Acueducto Independencia, aun y cuando el mismo, chueco o derecho, estaba destinado a llevar agua a Hermosillo. Algo sonaba raro.

Ya llegando al poder, después de una ardua contienda, desde sus primeros días inicia una verdadera cacería de opositores, creando así por decreto la Fiscalía Anticorrupción –la cual llegó a ser declarada inconstitucional-, en donde durante el sexenio trajo intimidados a muchos de los que habían trabajado en la administración anterior; de donde se puede concluir, a “toro pasado”, que no hubo resultados tangibles sobre los personajes de importancia, reduciéndose solo a logros menores, dejando a sus funcionarios actuar con una especie de patente de corso.

De lo del asunto del agua, claro más que la misma, se vio que los ciudadanos, líderes y organizaciones del sur, solo fueron engañados y utilizados para sus fines electoreros y de control político, pues era difícil de entender que siendo gobernante con residencia en la capital (con sus relaciones sociopolíticas y económicas en el centro del esta-

do desde su niñez), fuera a “jalar” con los sureños en un asunto tan delicado. Y como dicen en política, solo “nadó de muertita”, haciendo el montaje de la obra de la desoladora Guaymas-Empalme, que desde su inicio se sabía que aun funcionado –no se ve aun para cuándo- no cubriría las necesidades reales de la región en conflicto.

La Pavlovich no hizo obras emblemáticas, importantes y disfrutables, pues aparte de que dejó inconclusa la desaladora mencionada, igual suerte corrió el Hospital General al poniente de Hermosillo, el cual costó mucho más de lo proyectado inicialmente y aunque inaugurado varias veces, a la fecha sigue sin concluir, brillando por su ausencia el equipamiento. Otras obras fueron muy básicas y de mero mantenimiento, pero se dice, si dieron derrama y mucha. Poca obra y servicios, pero con mucho gasto, en donde la opacidad fue la constante, con señalamientos importantes de corrupción, que a la fecha han ido quedando en el olvido.

Con la cadena de derrotas del PRI en los estados desde 2021, los grandes ganones lo han sido algunos gobernadores emanados del mismo partido, pues aunque su patrocinador ha perdido, se ha sacado raja de embajadas y consulados, como el conocido caso de Claudia, que

hoy vive plácidamente en Barcelona, se dice, como cobro al aparentemente haber “desbarrancado” –otra vez- a su entonces correligionario “Borrego” Gándara, en sus intenciones de ser gobernador a través de una alianza atípica. Muy hábil vendió la tesis de los brazos caídos a Palacio Nacional, lo que resultó toda una engañifa, pues muchos saben que Alfonso Durazo con su tenaz campaña –y ante la permanente ola amloísta- hubiera ganado con Claudia, sin Claudia y a pesar de Claudia. Ahí está la diferencia de votos por muy amplio margen.

Claudia Pavlovich, ahora es feliz como Cónsul en el Mediterráneo, aparentemente con un patrimonio muy holgado, adepta a la máxima de que en política el fin justifica los medios: utilizó a los grupos priistas a su antojo y conveniencia; se dejó querer por los luchadores en la guerra del agua, logrando tener en el tópico gobernanza y control; persiguió a la oposición para permanecer fuerte en el poder y fue anti demócrata; fabricó en torno a sus amigos camadas de nuevos empresarios y combatió a la corrupción solo en el discurso; trató de aparentar paz social y nunca la entró de verdad a la contención de la ya desbordada violencia, entre otras cosas.

Aunque el juicio popular sonorense sea bastante duro con ella, por todas sus promesas incumplidas y por muchos de sus actos sumamente cuestionables, pero además, pese a que el PRI la haya expulsado de sus filas, no creemos que la exgobernadora en estos momentos esté sufriendo, ni siquiera tantito.

Se trata de una mujer que ha logrado todos sus objetivos –más allá de la ética-, por encima de todos y de todas, que supo congraciarse con el gobierno federal en turno –el cual le ha brindado su manto protector-; por lo que seguramente debe de sentirse, a su manera, muy satisfecha, pues sus jugadas han sido de jaque mate.

La Pavlovich, al seguirle sonriendo la vida por las bondades del destino y la inocencia de algunos, sin duda no solo se ríe, pues muy posiblemente también se carcajea.

En una perspectiva de Garrick, como hay de razón en aquello de que el carnaval del mundo engaña tanto, que las vidas son breves mascaradas; aquí aprendemos a reír con llanto y también a llorar con carcajadas...



Columna de
**Bécker
García**

Palabras Mayores

¿Constellation al sureste? sería una catástrofe



El presidente López Obrador, la semana anterior, una vez más criticó (como lo viene haciendo desde hace años) la instalación de plantas que producen cerveza para exportar, declarando que en el norte del país no existe agua suficiente para ello y que, por tanto, esas compañías deberían mudarse al sureste del país: “No se trata de cerrar las plantas que producen cerveza, pero dar permiso en el norte del país para la creación de cerveceras que usan el agua nuestra y que toda esa cerveza es para la exportación. ¿Qué estamos exportando? Agua que no hay” (declaraciones textuales de abril 2021)

Dos puntualizaciones: La primera es que, para el presidente, el sureste del país, su región natal, es el ombligo de México y es allá donde invierte la mayor parte del presupuesto para detonar el crecimiento, por cierto, con dinero de los impuestos recaudados en su gran mayoría, en los estados del norte del país.

La segunda observación es que, para alguien que confiesa no saber llenar un cheque, con lo cual demuestra su limitación sobre el emprendimiento y desarrollo, pues es claro que se le hace muy fácil

tratar de llevarse plantas cerveceras a su región, cuando, para la instalación, es necesario hacer estudios pertinentes sobre disponibilidad, no solo de agua, sino de insumos, mano de obra calificada, transporte, logística y demás.

Ahora bien, cuando menos en lo que respecta a Ciudad Obregón, agua para el consumo humano sí existe, cuando menos hasta el día de hoy (declaración del alcalde Lamarque), pero, muy difícilmente existirá para la agricultura del siguiente ciclo, 2022-2023, si no llueve generosamente este verano.

Luego entonces, si no existen esos cultivos, imaginemos la crisis económica que se vendrá para nuestros de por sí pauperizados valles, sin la derrama de recursos generados a través de la actividad agrícola.

Constellation Brands en Ciudad Obregón, con su ampliación producirá 8.5 millones de hectolitros, y si, tomamos en cuenta que por cada litro producido se gasta entre 3 y 5 litros más, multipliquemos esos millones de cerveza termina por 4, lo cual nos arroja un gasto de 34 millones de hectolitros, es decir, 3.4 millones de metros cúbicos al año. Y esto es la décima parte de los 35 millones de metros cúbicos que des-

vían desde el Novillo a Hermosillo cada año para desarrollo inmobiliario.

Según la página española, Amantes Cerveceros, por cada litro de cerveza terminada, se gasta entre 120 y 60 litros más, en el cultivo de cebada maltera y lúpulo. En el Yaqui no se siembra ni una ni la otra, sino que, la cebada se siembra en Guanajuato, Hidalgo, Tlaxcala, Puebla y el Estado de México, mientras que el lúpulo, en el propio Estado de México, Jalisco y Yucatán, es decir, en estados del sur del país donde existe mayor disponibilidad de agua.

Constellation Brands, no demanda tanto consumo de agua.

La planta cerveceras, en su ampliación, ha generado 4 mil 500 empleos en el proceso de construcción, además, otros 1,300 nuevos empleos directos, y aumentando. Además, una inversión de 4 mil 500 millones de dólares, según declaraciones en prensa de la misma empresa, lo cual en su mayoría se quedan aquí.

Por lo mismo me extraña los ataques que mediante redes sociales le hacen a la empresa los habitantes de Cajeme, y, no tomen en cuenta que el consumo de agua en CB es mínimo para la cantidad de be-

neficios que derrama.

Ahora bien, imaginemos por un momento que, se llevan la cervecería a otra parte como quiere AMLO; pensemos que tampoco habría cultivos en el siguiente ciclo agrícola y entonces, dimensionemos la catástrofe.

Lo que necesitamos en nuestra región son dos cosas, rogar porque exista agua suficiente para sembrar, y dos, que tengamos empresas que ofrezcan empleos a nuestros jóvenes, quienes, cada vez en mayor cantidad, emigran a otras regiones u otros países.

Si el presidente López Obrador tuviese una clara visión de lo que necesita este país en temas hídricos, debería estar construyendo grandes desaladoras en donde sea posible, como en el caso de Sonora, o construir acueductos que lleven agua donde sobra, como sería el caso desde el Usumacinta a Nuevo León y Coahuila. Pero desafortunadamente no la tiene y quiere dar aspirinas para un problema cada vez más grave, y, pretende centralizar el desarrollo en la región que lo vio nacer.

Tal cual.

Gracias



INSTITUTO TECNOLÓGICO
SUPERIOR DE CAJEME





Columna de
**Araceli
Martínez**

Expresiones

Desbandada en el PRI: ¿la venganza de Pavlovich?



Claudia Pavlovich



Ernesto De Lucas



Natalia Rivera



Javier Lamarque Cano



Juan Leyva Mendivil

La expulsión de la exgobernadora Claudia Pavlovich del PRI era algo esperado, así que no tuvo impacto ni trascendió. La noticia esperada desde antes que aceptara el cargo de cónsul de México en Barcelona, era que la llevaran a juicio por corrupción. Que el PRI hubiera encabezado una lucha para esclarecer los actos de corrupción bajo su gobierno, esa sí hubiera sido noticia. Pero qué bah, la corrupción es un tema tabú entre los priístas, al que no le van a entrar, y al que le rehúyen. Les sale más barato cuestionar mejor la antidemocracia en la designación del nuevo líder, cuando todos han sido producto de la falta de democracia.

Y la respuesta de la gobernadora Pavlovich a su expulsión del PRI, la vimos venir de inmediato con las acciones de los diputados plurinominales (diputaciones regaladas) del PRI, Ernesto “El Pato” De Lucas y Natalia Rivera con su inminente adhesión al Movimiento Ciudadano. El mensaje proveniente de Barcelona fue muy claro: “me expulsan, pero me llevo a mi gente”.

“El Pato” De Lucas que el año pasado anduvo coqueteando con Movimiento Ciudadano, volvió a las andadas; y tan pronto no pudo poner a Zaira Fernández, como dirigente del PRI estatal, se reunió con los líderes del MC.

Al evento del MC en Hermosillo al que acudió “El Pato”, también llegaron Natalia Rivera, (quien fuera encargada de la oficina de la gobernadora Pavlovich) y la exdiputada local Kitty Gutiérrez Mazón (exsecretaria general del PRI en Sonora). O sea, puro Claudillista de hueso colorado.

Será posible que “El Pato” De Lucas siendo el líder de la bancada priísta en el Congreso de Sonora, vaya a abandonar el barco tricolor para irse al MC. Recordemos que tanto “El Pato” y Natalia se formaron políticamente en el PRI, y al menos “El Pato” se hizo de recursos cuando estuvo en ProMéxico donde se manejó un

presupuesto muy importante.

“El Pato” dejó ProMéxico muy cuestionado. Y Natalia fue una especie de vicegobernadora en Sonora. Ella sí que estaba enterada de lo bueno y lo malo en el sexenio anterior, y era parte de eso.

En estos tiempos, la lealtad partidista ya no importa. Lo que importa es asegurar una chamba en el gobierno o la política, o por lo menos la promesa.

Y el MC aprovechó en caliente, ahorita que los Claudillistas están frustrados por qué no quedó la Zaira y el Pascual como líderes del tricolor. Y quién sabe qué les estén ofreciendo porque recordemos que “El Pato” De Lucas es chambista. En las redes sociales circulaba el rumor de que le había prometido una senaduría.

En las entrevistas a la prensa, El Pato y Natalia se volvieron puro rollo, respondiendo con un lenguaje cantinflesco, queriendo desviar la atención de lo que está muy claro.

Pregunta para el diputado Jorge Russo, mandamás del MC en Sonora, ¿es en serio que MC se quiere llevar estos cuestionados personajes? ¿Así es como piensan crecer? Parece que este partido que aún no es competitivo en Sonora, sigue experimentando con quién crecer, pero para ser un movimiento ciudadano, necesitan otro tipo de rostros, ¿qué no?; o será que hay que agarrar de todo.

¿Qué diría nuestro buen amigo Abel Murrieta si estuviera vivo de ver a estos personajes tan cuestionados en el MC?... Ahí se los habría encontrado.

Mientras tanto, la expulsión de Pavlovich refrenda la política de mano dura de Alejandro “Alito” Moreno, líder del PRI, y manda el mensaje de que no tolerará deslealtades. Robar al erario público o hacer negocios sucios al amparo del cargo, sí se puede, pero les espera la expulsión si aceptan cargos diplomáticos dados por gobernantes de otros partidos. Mientras

tanto los temas torales del partido, no los tocan. El PRI está perdiendo porque ha desfalcado municipios, estados y al país, pero que sus funcionarios se hagan ricos para toda su vida y futuras generaciones, eso no importa. ¡Vámonos recio!

INVESTIGACIÓN EN PUERTA

En la pasada audiencia de Cabildo, el alcalde Javier Lamarque Cano anunció que hay una investigación en puerta en torno al mal manejo de la Central de Camiones en la administración pasada, lo cual sorprendió más a quienes escuchábamos que a los propios regidores que estaban presentes. Nadie preguntó detalles, ni pidió más información, a pesar de la sospecha de corrupción. Qué bajo nivel de regidores, sobre todo de los de la oposición, que no preguntan nada. Es obvio que no se preparan para ir a las audiencias, y no estudian los temas.

Todo se dio porque el Ayuntamiento se ha visto obligado a prestarle dinero a la paramunicipal de la Central Camionera para que haga frente a la deuda que contrajeron con el IMSS el trienio pasado; y los regidores tuvieron que votar a favor del pago de la deuda de 1.8 millones de pesos. Lamarque explicó que tuvo que hablar con el director nacional del IMSS, Zoé Robledo para reestructurar el adeudo y los recargos acumulados.

Ahora solo esperamos que no porque el exdirector Omar Serna, ha sido miembro de Morena o todavía lo sea, no vaya a pagar las consecuencias. Claro, muy listo, se protegió al meterse al mundo de la prensa y abrir su propio portal para así tener un muro de contención.

Fue el regidor Gustavo Almada quien pidió seguimiento al asunto y fincar responsabilidades porque dijo que recibieron la Central con números negros y con remanentes positivos. “No se vale que por bribonadas la hayan dejado como está,

porque se hicieron muchos esfuerzos por amarrar al director anterior, pero era como ‘un cochi encebado’ no daba chance de agarrarse”.

Es importante, señaló Almada, “meter al carril a este hombre, y ver si se le puede resarcir algo al asunto, y si hay responsables, que caiga quien tenga que caer”.

Este es un tema que el exregidor Rosendo Arrayales estuvo dale que dale, pero fue ignorado y no faltaron compañeros regidores que le referían que era un asunto personal entre él y Serna. Finalmente, no se puede tapar el sol con un dedo. Ojalá que no solapen la corrupción que se dio en la Central de Camiones en la administración Mariscalista.

MORENA debe verse en el PRI, que, por encubrir la corrupción, están dónde están.

¿VUELVE LA LUCHA CONTRA EL ACUEDUCTO?

Nos preguntamos si el santo de Juan Leyva Mendivil, fundador de la Alianza Campesina del Noroeste (Alcano), celebrado el 24 de junio, sería el relanzamiento de la lucha contra el Acueducto Independencia. La pregunta aquí es porque se tardaron seis años para retomarla. Tiraron las banderas de la lucha hace seis, y hoy parece que vienen a recogerlas. Una lucha legítima como es la defensa del agua del Yaqui la abandonaron cuando llegó la gobernadora y los puso a trabajar en su gobierno. La canjearon por el poder. Por qué cuando fueron funcionarios en el sexenio de Pavlovich, se quedaron callados completamente. A lo mejor, piensan que, si retoman esa bandera, Omar Guillén, si va a llegar a diputado. ¡Qué falta de seriedad! Demostraron que la lucha contra el Acueducto del Yaqui, solo les interesaba como vía para llegar al cargo. Ahora quieren repetir la historia.



Columna de
**Milton
Martínez**

La Siguiente Pregunta

¿Y la alerta de género y el Protocolo Alba en Sonora?



Este mes de junio se cumplen ocho años de aquella primera entrevista pública al doctor José Manuel Mireles, el controversial líder de las autodefensas michoacanas, que habló sobre el robo, raptos, violación y demás crímenes contra las mujeres en aquel estado.

Los guardias comunitarios tomaron con firmeza las armas cuando a los gatilleros y criminales de Michoacán no le bastó con cobrar derecho de piso a comerciantes o por cada vaca que se mercaba.

Tampoco fue frenada la voracidad de aquellos delincuentes cuando se les obligó a los michoacanos a pagar 500 pesos mensuales por cada automóvil que se tenía en sus casas. Ni hablar de que cada niño en la escuela daba su cuota de 15 pesos mensuales por estudiar.

«El verdadero problema empezó cuando llegaban a tu casa y te decían: ‘Me gusta mucho tu mujer; mientras me bañas a tu niña porque ella sí se va a quedar conmigo varios días; y no te la regresaban hasta que estaba embarazada», relataba el doctor Mireles en aquella entrevista que le dio la vuelta al mundo.

«Esa fue el detonante en Tepalcatepec (Michoacán) porque, así como le llegaban a la gente pobre, también así llegaban a los ranchos de ganaderos», puntualizaba con indignación el exautodefensa.

Guardando todas las proporciones, la violencia contra las mujeres en Sonora está imparable.

Solo esta semana, según los propios informes de la fiscalía sonorensis, el lunes 20 de junio nos desayunamos con la noticia de que una niña de tres años fue violentada sexualmente en Hermosillo.

Para el martes 21 se activó el Protocolo

Alba por las primas Melissa Lizeth y Jazmín Michelin, de 27 y 26 años, respectivamente, quienes habían desaparecidas a la fuerza por Aridan Javier.

En Nogales se organizaron protestas por fuera de un hotel, porque se tenían los indicios por parte de familiares, de que en ese establecimiento se había perpetrado el raptos.

La trama fue que Aridan Javier, el victimario, no solo tenía cautivas a las primas sino a una tercera: Carmen Paola, de 28 años.

El hallazgo de las desaparecidas se dio el viernes 24 de junio en una casa de la colonia Lomas del Sol, una zona que se ha convertido en amplia guarida de maleantes, ubicada en lo alto de los cerros orientes de Nogales.

Todo terminó el sábado 25 con la muerte de Aridan Javier, en el área rural sureste de Nogales, Mascareñas, donde fue abatido por agentes ministeriales que intentaron capturarlo. La noche del viernes 24 fue uno de los días más trágicos en esta historia porque se dio a conocer que Jazmín Michelin había sido asesinada y abandonada sin vida en un predio de la carretera Ímuris-Cananea.

Mientras esto ocurría en Nogales, en el Puerto de Guaymas fue localizada, lamentablemente sin vida, Eileyn Amairani Rascón Ramos.

Esta joven de 25 años de edad, había sido reportada como desaparecida en este Puerto desde el pasado lunes 20 de junio, la denuncia ante la Fiscalía General de Justicia del Estado se interpuso el martes 21 de junio y fue entonces que se activó la Alerta del Protocolo Alba para su localización.

De acuerdo con la información proporcionada en la denuncia, cuando Eileyn Amairani desapareció, el lunes 20 de junio, iba vestida con una blusa color blanco con cordones al frente y pantalón de mezclilla y

se temía por su integridad.

La noche del jueves 23 de junio, aproximadamente a las 23 horas, fue localizada sin vida, en el canal de navegación de la Bahía de Bacochibampo en la colonia Miramar de Guaymas, Sonora.

II.

El 5 de noviembre de 2020 quedó constituido en el Boletín Oficial del Estado el Protocolo Alba Sonora con el objetivo de «servir como herramienta o mecanismo preventivo y reactivo a efecto de realizar la búsqueda inmediata para la localización de niñas, adolescentes y mujeres desaparecidas, con el fin de proteger su vida, libertad personal e integridad».

Herramienta o mecanismo preventivo, que en las páginas del Tomo CCVI, Número 37, Sección II, de aquel boletín se leía como una solución a la violencia que acechaba y acecha a las mujeres en Sonora.

En los casi dos años de existencia de este protocolo se ha activado en 281 ocasiones y hasta el 25 de junio de 2022 han transcurrido 597 días desde que se implementó en la entidad este mecanismo.

La aritmética sencilla nos revela que, en promedio, cada dos días se activa el Protocolo Alba Sonora en Sonora.

Ese es el tamaño de la violencia contra las mujeres en Sonora.

III.

A propósito que dialogamos de la vida de riesgo que experimentan las mujeres en Sonora, el viernes 20 agosto anterior, la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim) emitió la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM) para los mu-

nicipios de Cajeme, Empalme, Guaymas, Hermosillo, Nogales y San Luis Río Colorado en el estado de Sonora.

Esta alerta fue emitida por la “forma extrema de violencia de género contra las mujeres” en la entidad, particularmente, en estos seis municipios sonorenses”.

Según el Artículo 21 de la Ley General de Acceso de las Mujeres a Una vida Libre de Violencia establece que la «Violencia Femicida» es la forma extrema de violencia de género contra las mujeres y es producto de la “violación de sus derechos humanos, en los ámbitos público y privado”, por el conjunto de “conductas misóginas” que conlleven la “impunidad social y del Estado”, que culminaría en “homicidio y otras formas de muerte violenta”.

Con esta alerta los gobiernos adquieren responsabilidades, como lo establece el artículo 22 de la ley antes invocada: “La Alerta de Violencia de Género es el conjunto de acciones gubernamentales de emergencia para enfrentar y erradicar la violencia feminicida en un territorio determinado, ya sea ejercida por individuos o por la propia comunidad”.

Fueron más de dos años de labor conjunta entre la Secretaría de Gobernación y un grupo de trabajo que se reunieron en 23 ocasiones durante el periodo comprendido del 22 de junio de 2019 al 12 de agosto de 2021.

Allí documentaron y analizaron la violencia feminicida de Sonora, especialmente, en esta media docena de ayuntamientos.

Pese a la toda la teoría burocrática y las ordenanzas legales, los delitos cometidos contra las mujeres se siguen acumulando y de la alerta no se sabe nada.



Columna de
**Miguel Ángel
Vega C.**

Itinerario

Tienden a pulverizar al PRI, van de mala en peor



Onésimo Aguilera



Jorge Meade Ocaranza



Ernesto de Lucas



Anabel Acosta



Fernando Ordóñez

La gran mayoría de las acciones que hemos visto en las últimas semanas tanto del dirigente nacional, ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS “Alito” y su fiel escudero JORGE MEADE OCARANZA, delegado del CEN la entidad, así como del nuevo dirigente en Sonora, ONÉSIMO AGUILERA BURROLA, se advierten con la tendencia a pulverizar lo poco que queda del Partido Revolucionario Institucional (PRI), primero con un proceso electoral interno de lo más antidemocrático que hayamos conocido y ahora con una operación cicatriz que nada tiene que ver con sanar las heridas internas del partido, mucho menos con encontrar la unidad que al partido le urge. Lo último que sucedió este fin de semana es el intercambio de golpes altos y bajos, secretos y públicos, entre Onésimo y el coordinador de la bancada del PRI en el Congreso del Estado, ERNESTO DE LUCAS HOPKINS, quien primero les mandó un mensaje escrito donde les dijo que si su propósito era dividir al partido y quedarse sin representantes en el Congreso Local, iban por muy buen camino y estaban a punto de lograrlo. Pero ayer domingo no fue mensaje escrito, sino hechos, cuando resulta que el “Pato de Lucas”, acompañado de la diputada NATALIA RIVERA GRIJALVA, aparecieron en una reunión de Movimiento Ciudadano, en Hermosillo, donde los más risueños fueron el dirigente local de MC, ROGELIO COTA y el representante del comité nacional MANUEL SCOTT, cajemense por cierto. Por supuesto que si verdaderamente les interesa la unidad del partido, tanto a Onésimo, como a “Alito” y la secretaria general en Sonora, IRIS SÁNCHEZ CHIU, deben ir pensando seriamente en acciones unificadoras o golpes bajos como los que pretendieron darle al “Pato” este mismo fin de

semana. Y si nos vamos al plano nacional, las cosas no andan tan bien tampoco, porque la respuesta de “Alito” a la carta que le mandaron alrededor de ocho dinosaurios del tricolor para volverse a reunir con el fin de replantear la situación de la dirigencia tricolor, fue un tanto grosera, y se traduce claramente como una mandada a la “jodida”. Así que si las cosas continúan en ese tenor al interior del PRI, téngalo usted por seguro que en un tiempo no muy lejano lo veremos entre la chiquillada. Pero tampoco descarte usted que esta sea parte de alguna operación que provenga de Morena y del mismo presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, para destripar a la oposición, porque será obra de la casualidad o estaremos hablando de lo mismo, pero el casi exgobernador de Hidalgo MARTIN OROZCO, en compañía de senadores como GUSTAVO MADERO y otros, cargan a carrilla a su dirigente nacional MARKO CORTÉS, acusándolo de las derrotas que ha sufrido el blanquiazul en los últimos tiempos. Pero si de divisiones hablamos no crea usted que las cosas andan de maravilla en Morena, porque JOHN ACKERMAN, esposo de la exsecretaria de la Función Pública, IRMA ERÉNDIRA SANDOVAL BALLESTEROS, carga a carrilla a MARIO DELGADO CARRILLO, exigiendo su salida de la dirigencia nacional de Morena e incluso ha organizado eventos multitudinarios para pedir públicamente que don Mario empaque sus “tilichis” y agarre camino a su casa. Y más complicado para el presidente López Obrador, es que cada vez MARCELO EBRARD CASAUBON, ha demostrado no estar contento con el trato preferencial que le dan a él, comparado con el que le da a la jefa de gobierno de la Ciudad de México CLAUDIA SHEINBAUM PARDO y más complicado aún para AMLO es que

Marcelo ha tenido acercamiento con RICARDO MONREAL ÁVILA, coordinador de los senadores en la Cámara Alta y quien evidentemente no es la “corcholata” consentida de AMLO, porque como sabemos este hombre no ha tenido “pelos en la lengua” para decirle sus verdades al mandatario sobre las atrocidades que ha cometido como presidente de la república. Y más complicado aún que ambos se han reunido con el dirigente nacional del Movimiento Ciudadano DANTE DELGADO RANAURO, como con miras a decirle adiós a Morena y agarrar por senderos diferentes, obviamente llevándose su capital político. Sin duda todos esos son panoramas complicados para la mayoría de los partidos en juego donde el ganador podría ser aquel que le aplique más materia gris a la solución de esos conflictos, aunque aquí el único ganador que vemos se llama Movimiento Ciudadano, porque al menos hasta hoy lo que hemos visto, es que cuando alguien se siente incómodo en un partido, lo primero que hace es voltear a ver a Movimiento Ciudadano, lo que da para pensar que de todo eso está tomando nota LUIS DONALDO COLOSIO RIOJAS, quien se menciona insistentemente como precandidato a la presidencia de la república y así como está le pisa los talones en las encuestas tanto a Marcelo como a Claudia, ahora si se le unen los demás partidos de oposición o en todo caso que aceptaran un superacuerdo con Marcelo y Monreal juntos en contra de Morena, pondrían en serios problemas al de Matuspana. Veremos qué pasa en el futuro cercano, porque las cosas se están poniendo superinteresantes..... Y hablando en términos locales, volviendo con la situación del PRI, de veras que este partido no ve una y todo proveniente del abandono en que lo dejaron sus líderes por

años. Primero supimos de la renuncia de la exsenadora y actual regidora ANABEL ACOSTA ISLAS, pero ayer nos pasaron el tip de que también se va de ese partido el exdirector comercial de Oomapasc, FERNANDO HUMBERTO ORDÓÑEZ CAMPOS, durante el trienio del exalcalde ROGELIO DÍAZ BROWN, quien al parecer hay indicios de que volverá al mismo cargo en la actual administración municipal morenista. Ayer alguien nos hizo llegar la carta de renuncia que envió Ordóñez Campos al PRI, donde lo que sea de cada quien el hombre se muestra respetuoso y agradecido por todo lo que le dio el partido y por lo que aprendió durante su permanencia de 14 años al interior del mismo. Sin duda, igual que en el caso de Anabel, esta es una gran pérdida para el partido, pero nadie dice nada, nadie hace nada, toda vez que al dirigente local ANDRÉS RICO PÉREZ, hace rato que brilla por su ausencia en el edificio del Comité Municipal de la Sinaloa, donde predominan las telarañas, las iguanas, las cachoras y uno que otro alacrán, que a lo mejor también son priistas de esos modernos con tendencia al PRIMOR. Y el que sin duda carga la lumbre en los aparejos se llama ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, toda vez que desde que mataron a los dos sacerdotes en el municipio de Urique, Chihuahua, no se ha podido bajar del cuello a la iglesia católica, que desde el PAPA FRANCISCO hasta varios obispos mexicanos, a su muy fina manera de expresarse, le han sacado a flote su torpeza, mediocridad e ineptitud, como primer mandatario del país. De hecho a causa de esto, ya hay quienes dicen que las simpatías del presidente podrían haber bajado a solo una semana de la tragedia en el vecino estado, que ha tenido repercusiones a nivel internacional.



Columna de
**Francisco
Arenas Murillo**

Arena Política

Lo que propuso Ernesto de Lucas a Movimiento Ciudadano

CUANDO LOS DIRECTIVOS DE MOVIMIENTO CIUDADANO EMPEZARON A NEGOCIAR CON EL ENTONCES AÚN DIRIGENTE ESTATAL DEL PRI ERNESTO DE LUCAS, se interesaron mucho en las ofertas que el diputado local puso sobre la mesa como elementos del consenso y como instrumentos de la negociación.

“Al menos la incorporación de dos diputados locales más (descontándose la de él), una fuerte estructura territorial en Hermosillo y la adhesión de cuando menos diez presidentes municipales y su estructura a Movimiento Ciudadano”, confió a Arena Política un personaje ligado a la toma de decisiones en el partido naranja.

Esas fueron las cartas que puso sobre la mesa Ernesto de Lucas para lograr su inminente incorporación al partido MC y desde donde podrá estar en condiciones de reconstruir sus proyecciones políticas personales.

Que, por cierto, se concentran en buscar convertirse en candidato al Senado de la República y tratar de encabezar la fórmula para alcanzar un escaño por la vía plurinominal.

El exdirigente estatal priísta es visto con mucho respeto al interior de Movimiento Ciudadano, en donde creen que todavía tiene el control de lo que queda de los comités municipales en cada una de las regiones de Sonora y sobre todo porque “ejerce mucha influencia entre los



Ernesto de Lucas

presidentes municipales que le quedan al PRI y que no dudarán en sumarse a sus proyecciones políticas”, dicen en MC.

De hecho, en el partido naranja están convencidos de que esa influencia, ese control que ejerce Ernesto de Lucas en los municipios gobernados por el PRI y que tiene la capacidad para modificar el rumbo en la toma de decisiones de los alcaldes quienes, dicen, tienen a su vez el control de la estructura priísta en sus áreas de influencia.

Y lo que para el partido naranja resultó más atractivo para aceptar a incor-



Manuel Ignacio Acosta

poración de Ernesto de Lucas a sus filas, es que les contó, con estadísticas y argumentaciones, que cuenta con una sólida estructura que lo respalda en Hermosillo, heredada de los cuadros políticos que abandonó en su momento Manuel Ignacio Acosta y que el exdirigente estatal priísta se encargó de reestructurar y reorganizar.

En los cálculos para Movimiento Ciudadano, todo ese capital humano que pone a su disposición el Pato de Lucas, más los activos que se incorporan desde el legislativo, les ofrecerá una

oportunidad interesante para construir el andamiaje necesario que les permita construir rumbo al 2024 una amplia posibilidad de convertirse en la segunda fuerza política en el Estado desplazando a un debilitado PAN y a un casi inexistente PRI.

Sin embargo, lo que Ernesto de Lucas no les dijo a los de MC es que la supuesta fortaleza con la que cuenta en Hermosillo se ha desvanecido con el avance del Movimiento de Regeneración Nacional y son pocos los cuadros con los que el tricolor cuenta en la capital sonorense.

Tampoco les dijo que en el resto del Estado existen grupos que se han deslindado de su tutelaje porque en los tiempos en los que ha dirigido al partido tricolor o en sus momentos como funcionario público, no fue solidario con ellos, los abandonó a su suerte e incumplió compromisos adquiridos.

Como sea, el exdirigente estatal del PRI tiene un pie dentro de la estructura del movimiento naranja y está a punto de convertirse en una de las principales activas para esa organización política.

Habrà de verse más adelante qué y quién motivó esta estrategia partidista encaminada a construir proyectos rumbo a la intermedia del 2024.

Por lo pronto, los de MC junto a Ernesto de Lucas son actos efectistas que captan la atención de los interesados en este tipo de temas.

Eso nada más.

Sorteo
Día
del
Padre

Del 09 al
30 de junio

Premios:
15
PAQUETES
FAMILIARES DE
CARNE ASADA

Deposita tu ticket en las urnas
de nuestros módulos, tienes hasta
el 30 de junio.





Columna invitada
**Humberto
Angulo**

Política a Diario

ASAMBLEA MUNICIPAL DEL PARTIDO MOVIMIENTO CIUDADANO EN HERMOSILLO



Jorge Álvarez Máynez



Manuel Scott



Ernesto de Lucas



Abel Castro Grijalva



Juan Leyva Mendivil

Este pasado fin de semana se llevó a cabo cambio en la dirigencia del comité directivo municipal de Hermosillo del partido Movimiento Ciudadano, al citado evento fue invitado el secretario general del comité ejecutivo nacional JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, quien arribó en compañía del exdiputado local y exdirigente municipal de este instituto político CARLOS LEÓN, mejor conocido como el CHARLY.

Los anfitriones fueron MANUEL SCOTT dirigente de este partido en el estado de Sonora y JORGE RUSSO SALIDO, exdiputado federal y actual diputado local, por ahí también ROSA ELENA TRUJILLO, mejor conocida como la PINKY, quien es también diputada local, en el congreso sonorense.

El nombre del nuevo dirigente del MC en la capital del estado es ROGELIO COTA, quien tuvo dos invitados de lujo ERNESTO DE LUCAS HOPKINS y NATALIA RIVERA GRIJALVA, dos diputados locales priistas, EL PATO hasta hace solo unos días presidente del comité directivo estatal del PRI, quien no reconoce a la nueva dirigencia, por lo que no sabemos si se continua ostentando como presidente del CDE-PRI-Sonora, en entrevista que le hizo LUCIANO SABATINI, quien hace años laboró en nuestra empresa, inicialmente en Cajeme y posteriormente en Hermosillo, le cuestionó que si su presencia ahí, significaba su ruptura definitiva para sumarse al MC, como se ha venido comentando días atrás, su respuesta fue evasiva, con argumentos como, que se encontraba ahí para asistir a la toma de protesta de un dirigente municipal de un partido político, que las invitaciones eran miembros de todos los partidos, más sin embargo cuando le cuestiona lo mismo un medio de comunicación escrito de esta misma capital, su respuesta fue, espero que por esto, me corran del PRI. En lo personal creo es lo que busca, para tener los argumentos de dar el salto a otro instituto político.

NATALIA RIVERA es la actual presidenta

del segundo periodo ordinario del congreso local sonorense, sustituyendo al anterior presidente JACOBO MENDOZA. Al ser entrevistada sus respuestas al igual que las del PATO, fueron evasivas sin fijar una posición sobre si aceptaría una invitación a salir del PRI, para integrarse a otra bancada en la cámara de diputados sonorenses.

Un poco más tarde hizo también su arribo la ex secretaria general del PRI, KITTY GUTIÉRREZ MAZÓN, quien no fue del interés de los comunicadores, después de haber conversado ya con los legisladores del tricolor. El PATO salió en la comitiva que recibió al secretario general del MC nacional JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ, quien al saludarlo le dijo vamos por todo por la senaduría este 2024 en Sonora. Lo que era música para los oídos del exdirigente tricolor.

Ahora habrá que cuestionarle que, opina del PATO, con el exalcalde de Cajeme RICARDO BOURS CASTELO, con quien había platicado, antes de que le hicieran diputado plurinominal y coordinador de la bancada priista en el congreso local, pues con esta supuesta invitación le alcanzó para engañar a la entonces gobernadora CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO y no sacara anticipadamente de la dirigencia y le diera esa diputación pluri, además de la coordinación.

Claro que ÁLVAREZ MAYNEZ, es igual o mayor en el arte de la piña. Por lo que esa invitación de vamos por la senaduría, nadie sabe si fue una broma o lo hacía en serio.

NOTAS EN SERIE

El 24 de junio, el mero día de San Juan, casualmente la Alianza Campesina del Noroeste, mejor conocida como ALCANO, del dirigente campesino ABEL CASTRO, mejor conocido como ABELON, realizó con bombo y platillo, su asamblea anual en la palapa del Distrito de Riego, en un supuesto marco del comité PRO-DEFENSA DEL AGUA, con invitados especiales como dirigentes de algunos organismos empresariales, que supuestamente se suman a los productores

agrícolas, a la defensa del agua, mientras JUAN LEYVA MENDÍVIL, previamente había invitado a este evento como la celebración de su cumpleaños.

El dirigente (SIC) agrícola LEYVA MENDÍVIL, quien fungió como subsecretario de agricultura la pasada administración estatal, al lado de CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, en todo el sexenio olvido levantar la voz, para pedir el cierre del acueducto independencia. Hoy no solo lo pide, lo exige, como también exige ya la desalación de agua para Hermosillo. Mi amigo OMAR GUILLEN, subsecretario de Economía en la pasada administración, no solo olvido levantar la voz, en contra del acueducto independencia, sino que era la voz de los empresarios cajemenses para las gestiones en la capital del estado. Hoy al cuestionarle que si en calidad de que, había estado en la fiesta de Juan Leyva Mendivil, a quien orgulloso llama padrino, su respuesta fue que como secretario de organización de ALCANO, como campesino cuestione, de inmediato agregó como productor. Y a manera de chascarrillo agregó de campesino solo tengo el color y ambos reímos de buena gana.

Hubo mesa de honor en torno a JUAN LEYVA, con los invitados especiales a su lado, mismos que fueron haciendo uso del micrófono. Iniciando el propio Juan, para hablar de la escasez del agua y compararnos con Nuevo León, para continuar OMAR, quien solicitó a una legisladora presente fuera la portavoz para lograr ser recibidos por el mandatario estatal y decirle que en Cajeme, existe preocupación por el agua y que productores y empresarios están unidos, para solicitar la intervención del empresario REGINO ANGULO, quien después de dirigir un breve mensaje le tocó el turno a la empresaria ELISA MORALES, quien posteriormente le cedió el uso del micrófono ARMANDO CHON, y dejar listo para la intervención del presidente del distrito de riego LUS CRUZ, y continuar el líder social Prof. MIGUEL ÁNGEL CASTRO COSÍO, y cuando pensábamos que cerraba el presidente de ALCANO, ABEL CASTRO, mejor

conocido como ABELON, hicieron hablar a la diputada ERNESTINA CASTRO, de quien no me explico que hacía en ese evento. No creemos que haya traído la representación del gobernador ALFONSO DURAZO MONTAÑO, pues en todo caso debió haberlo hecho, si lo invitaron, la secretaria de SAGARPHA del estado FÁTIMA YOLANDA RODRÍGUEZ MENDOZA y/o el titular de la CEA, en la entidad JOSÉ LUIS JARDINES MORENO.

Quien no crea que la organización fantasma de ALCANO, sirve para sorprender gente, solo les diremos que en base a este membrete a JUAN le ha alcanzado para ser dos veces diputado federal y una vez diputado local, además de la subsecretaría de agricultura. Y pese a que se maneja como una organización plural, sorprende a los priistas, como uno de los caciques, que debe ser tomado en cuenta a la hora de seleccionar candidatos de este instituto político, en cada proceso electoral. Y así luego regidurías, diputaciones locales, federales propietarias y suplentes y diferentes puestos del gobierno municipal y del gobierno del estado, cuando estas administraciones son del tricolor...

Como da vueltas el mundo, en los Estados Unidos, desde hace cincuenta años se había legislado que estaban las mujeres de hacer con su cuerpo lo que quisieran y podían abortar a su gusto por el motivo que consideraran justificado. Y en México, hasta la presente administración federal, estuvo prohibido la práctica del aborto o suspensión a la vida, como le llaman los médicos o quienes se oponen a ello. Pues nada, hoy los papeles se han invertido, en los Estados Unidos, hoy ha quedado prohibida la práctica de esta acción, mientras que, en México, en la mayoría de las entidades está ya permitido y en general, el gobierno federal, lo ha ya autorizado.

La reflexión del día de hoy "LA VIDA ES COMO UN ESPEJO, TE SONRÍE SI LA MIRAS SONRIENDO. POR LO QUE NO OLVIDES, TODO EL MUNDO SONRÍE EN EL MISMO IDIOMA."



Columna de
**Arturo Soto
Munguía**

El Zancudo



No mata, pero
hace roncha

El Pato y Natalia roban el show en asamblea de MC



Karina Zárate



Ernesto de Lucas



Natalia Rivera



Claudia Pavlovich



Guillermo Padrés

Ignoro si a Movimiento Ciudadano le alcanzan los fichajes que está haciendo en el draft de políticos desamparados, para posicionarse como segunda fuerza en Sonora, pero todo parece indicar que para la elección de 2024 el PRI perderá esa posición, apenas alcanzada el año pasado en alianza con el PAN y el PRD.

Por lo que pude averiguar, son varios los priistas ya tienen un pie fuera del tricolor y que solo están esperando la confirmación en tribunales de la fórmula Onésimo Aguilera e Iris Sánchez Chiu, para terminar de empacar sus maletas y migrar en búsqueda de nuevos aires.

Entre ellos cuenta usted a la diputada local Karina Zárate, que por cierto también ha recibido invitación de Movimiento Ciudadano para sumarse a sus filas. Eventualmente, Ely Sallard podría estar en la misma posición.

Menciono a estas dos mujeres porque si de 'claudilleras' hablamos, ambas pueden considerarse de esa cuadra, químicamente puras, como suele decirse. Pero además, no pierda de vista lo siguiente: fueron las únicas dos candidatas del PRI que ganaron a base de mucho trabajo sus respectivos distritos en Hermosillo durante la elección del año pasado, cuando Morena le pasó por encima aparatosamente a la alianza Va por Sonora.

Para ser la primera vez que compitieron electoralmente, lo hicieron bastante bien y probaron que aun en condiciones adversas se puede construir candidaturas exitosas a partir de campañas 24/7 todo-terreno.

Del Pato de Lucas queda poco que decir. Según sus propias declaraciones solo está esperando que le notifiquen su expulsión del expartidazo para migrar a MC donde lo perfilaron como posible candidato al senado en 2024, lo cual volvería muy interesante esa contienda como se

verá más adelante.

El diputado Pato estuvo en la convención municipal donde se tomó protesta a Rogelio Cota Gutiérrez como dirigente de MC en Hermosillo y también asistió Natalia Rivera, diputada local. Ambos llegaron por la vía plurinominal, pero acumulan años de experiencia en contiendas electorales. De Lucas ha ganado unas y perdido otras, pero siempre será un tipo de batalla.

Y de Natalia Rivera, baste recordar el papel que jugó en la campaña de Claudia Pavlovich cuando recuperó la gubernatura en 2015, yendo contra todo el aparato gubernamental de un muy cochino Guillermo Padrés, a cuyo candidato, Javier Gándara hicieron morder el polvo de fea manera. Claudia Pavlovich la mantuvo durante toda su gestión como jefa de la Oficina del Ejecutivo, donde sin duda enriqueció sus talentos como servidora pública de primer nivel. Como candidata de MC a una diputación federal o a la alcaldía de Hermosillo, Natalia sería un trabuco.

Por la convención emecista se dejaron ver otros exfuncionarios de la administración claudillera, como Víctor Félix, Luis Núñez y Mario Welfo Álvarez.

Además, estuvieron panistas de larga carrera como Humberto Souza, que jugó un papel importante en la construcción y sostenimiento de la alianza Va por Sonora, y Miguel Sesma Quibrera, que tiene tiempo alejado de la vida partidista en el PAN, pero siempre está participando desde sus redes sociales.

Actualmente Movimiento Ciudadano en Sonora se ubica como tercera fuerza, muy lejos del umbral en el que se disputa verdaderamente el poder, pero esto podría cambiar en 2024, en parte por el reforzamiento que está mostrando, y en parte por el debilitamiento de un PRI que vive una de sus peores crisis.

El año pasado, MC obtuvo 45 mil 539 votos en su candidatura al gobierno del estado, pero hay que considerar los avatares de esa contienda, en la que llevaron como candidato a Ricardo Bours, quien de último momento se sumó a la candidatura de Ernesto Gándara y tuvieron que meter como emergente a Manuel Scott.

La candidatura de Ricardo, además, provocó la renuncia de María Dolores del Río, que se fue con sus más fieles a Morena y hoy despacha como secretaria de Seguridad en el gobierno de Alfonso Durazo.

Es decir, fue una elección muy complicada en lo interno para MC, que está decidido a sumar a sus filas a importantes cuadros de otros partidos con miras a meterse en serio a la contienda por diputaciones, alcaldías y sobre todo, al senado.

De acuerdo con la cuota de género, los partidos políticos deben definir en qué estados postulan hombres o mujeres como cabeza de fórmula (debe ser 16 y 16), pero en la adelantadísima campaña 2024, MC ya perfiló al Pato como su posible candidato en Sonora. En el PAN es muy probable que se decanten por el alcalde Antonio Astiazarán; el PRI es un enigma, aunque por el rumbo que están tomando las cosas con el desplazamiento del claudillerismo y el reposicionamiento del borreguismo, es posible que repita Ernesto Gándara, que ya ganó esa elección en 2012.

Falta ver también qué decide la encuesta morenista, pero si en Sonora les toca postular mujeres, ya está apuntada en primerísima línea la directora del DIF, Lorenia Valles y también suena la secretaria de Desarrollo Social, Wendy Briseño. Si deciden postular varones, hay varios con la carabina al hombro, y entre los que 'suenan' se menciona al súperdelegado Jorge Taddei, al diputado local Jacobo Mendoza, el secretario

de la Consejería Jurídica, Adolfo Salazar y hasta al secretario particular de AMLO, Alejandro Esquer.

Nadie sabe qué sucederá más adelante, pero aquí y ahora, la verdadera disputa por un escaño estaría en las fórmulas de primera minoría. Es decir, considerando que Morena va por todas las canicas, incluyendo la presidencia de la República, es previsible que echarán a andar toda la maquinaria de Estado para hacerse con la mayoría en las cámaras. Así, parece lejana la posibilidad de que pierda la elección al senado en Sonora, sean quien fueren los dos integrantes de la fórmula.

Pero quien quede en el segundo lugar, gana el escaño solo quien encabece la fórmula y ahí es donde estará la verdadera pelea, a la que se puede meter Movimiento Ciudadano, que por cierto necesita meterle más candela a su marca porque ayer, así haya sido por la coyuntura, la toma de protesta de Rogelio Cota quedó en un segundo plano y 'la nota' se la llevaron los priistas invitados, señaladamente El Pato y Natalia.

Y eso que anduvieron por aquí el coordinador de la bancada naranja en el Congreso de la Unión, Jorge Álvarez Maynez y el secretario general del partido a nivel nacional, Juan Ignacio Zavala; dirigentes estatales y municipales, alcaldes y alcaldesas. Pero la nota se la llevaron los aún priistas.

Por cierto, Rogelio Cota no es un improvisado. Es doctor en Economía, Pobreza y Desarrollo por la Universidad de Baja California; maestro en administración de negocios con especialidad en recursos humanos por el Tec Milenio, y licenciado en relaciones internacionales por la UVM. Ha sido un destacado promotor del deporte y fue candidato a diputado local en el pasado proceso electoral.

También me puedes seguir en Twitter @Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx.

DEL 3 DE JUNIO AL 26 DE JULIO



SONORA

TIERRA DE OPORTUNIDADES



SEDE DE LOS JUEGOS NACIONALES

NACIONALES



GOBIERNO DE
MÉXICO

EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

 **CONADE**
COMISIÓN NACIONAL DE CULTURA FÍSICA Y DEPORTE

 **Juntos por la paz**

 **CODESON**
COMISIÓN DEL DEPORTE DEL ESTADO DE SONORA

ESTE PROGRAMA ES PÚBLICO, AJENO A CUALQUIER PARTIDO POLÍTICO QUEDA PROHIBIDO EL USO PARA FINES DISTINTOS A LOS ESTABLECIDOS EN EL PROGRAMA.